
VAYA que el presidente Andrés Manuel López
Obrador les ha cargado la mano a los miembros
del Ejército en los menos de dos años que van
de su administración.

LOS HA PUESTO a combatir a la delincuencia

organizada, construir un aeropuerto,
edificar sucursales de banco, vigilar los ductos
de combustible, distribuir libros de texto
y medicamentos, repartir dinero de programas
sociales y hasta a hacer representaciones teatrales
por el aniversario de la Revolución.

Y AHORA, tras el anuncio de que ya hay órdenes de
aprehensión contra militares por el caso Ayotzinapa,
todo indica que también les tocará cargar con al menos
"una parte de la responsabilidad por la desaparición
de 43 normalistas ocurrida hace seis años.

A VER cuántas veces más se anima el inquilino de
Palacio Nacional a seguir lanzando al agua ese
cántaro color verde militar que sigue acumulando
usos... y abusos.

QUIENES anduvieron el martes pasado por la sede
alterna del Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación cuentan que vieron entrar
a una persona que, o era Felipe Calderón,
o se le parecía muchísimo.

Y DICEN que ese personaje se reunió con Indalfer
Infante, uno de los magistrados que forman parte

de la Sala Superior que decidirá el futuro de "México
Libre", partido creado por Margarita Zavala
e impulsado por Calderón al que el INE le negó
el registro por irregularidades en su fmanciamiento.

¿SERÁ que el ex Presidente sí fue a visitar al
magistrado? Y si lo hizo, ¿fue para influir en su voto
o nomás para tomarse un cafecito en estos tiempos
de pandemia? Son preguntas sobre la sana distancia...
y no solo en materia sanitaria.

TRAS los primeros cambios en la Semarnat
a raíz de la salida de Víctor Toledo y la llegada
de María Luisa Albores se espera una segunda
ola de relevos en ese sector.

ENTRE quienes van de salida destaca Amparo
Martínez, directora del Instituto Nacional
de Ecología y Cambio Climático,
organismo que debe fijar las metas en materia
de reducción de emisiones contaminantes.

Y VAYA que ese asunto puede tener un impacto
muy importante para la política energética
de la 4T que está apostando por el carbón
y el petróleo y no por energías limpias.

POR ESO, quienes saben de asuntos climáticos esperan
que a ese cargo llegue un verdadero experto en
el tema y ya tienen veladoras prendidas virtuales, por
supuesto en el Centro de Ciencias de la Atmósfera
de la UNAM, donde hay claridad sobre la importancia
de tomar decisiones científicas en esa materia.
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Dijo un tipo: "No tomes nada
en serio. Recuerda: 'La vida
es un cabaret"'. "Sí dijo otro
Y no tengo ni para el cover"...

Cochibamba
El cuento que este día voy

a relatar podría llamarse
"¿De quén chon?" o "Lec

ción para maridos"... Doña Gor
gona, la esposa del señor Porritas,
quiso conocer el Cochibamba, ca
baret de moda "Oh no, mujer se
azaró el señor Porritas. Jamás
he estado en ese sitio, pero según
he oído es un antro de muy mala
muerte y de peor vida, un infecto
tugurio donde toda inmoralidad
tiene su asiento y toda truhanería
hace su habitación. Una señora
casada como tú nada tiene que ha
cer en un lugar así". Replicó doña
Goigona "Todas mis amigas han
ido a ese centro de espectáculos, y
me dicen que se divirtieron mu
cho. Yo también quiero ir". Cual
quier marido sabe que cuando una
esposa se propone algo siempre lo
consigue: no hay hombre que re
sista el sutil poderío de su mujer,
si el tal hombre tiene el alma en su
almario y es además un caballero.
Así el señor Porritas acabó cedien
do a las repetidas instancias de su
cónyuge y accedió por fin a ir con
ella al famoso Cochibamba caba
ret de moda Llegados que fueron
al lugar el portero se llevó la mano
al sombrero de copa que lucía co
mo parte de su atuendo y saludó
con evidente familiaridad al recién
llegado: "Buenas noches, señor
Porritas". Doña Gorgona se atufó.

"¿No me dijiste que nunca has ve
nido a este lugar?". "Y no he veni
do nunca aseguró él. Oíste mal.
El portero dijo 'Señor Borritas'". El
capitán de meseros acudió a reci
bir a la pareja "Qué gusto verlo,
señor Porritas" se inclinó cere
monioso. Otra vez doña Gorgona
se encrespó: "Veo que te conoce.
¿Y dices que no has venido aquí?".
"Te repito que jamás he estado
reiteró el señor Porritas. El hom
bre es mi cliente desde hace algu
nos años. No sabía que trabajaba
aquí". Vino el mesero a levantar
les la orden. "Hola, señor Porritas
dijo amistosamente, ¿Otra vez
por aquí?". Subió de tono la indig
nación de la señora "¿Y todavía te
atreves a decir que no has venido
a este antro? ¡Eres un mentiro
so!". "Te he dicho la verdad, mujer
protestó el señor Porritas. Se
guramente el capitán le dio mi
nombre al camarero, y éste me
dijo lo mismo que les dice a to
dos". En eso se apagaron las luces
del local y un reflector iluminó el
escenario. Apareció el maestro de
ceremonias, de smoking, bigotito
teñido, zapatos de charol y cabe
llo engominado. "Buenas noches,
señoras y señores dijo con engo
lado acento. Les damos la bien
venida al Cochibamba, el lugar
donde cada noche se da cita la
buena sociedad Voy a pedirles un

aplauso para alguien cuya presen
cia nos honra y engalana siempre:
¡el señor Porritas!". Sonaron las
palmas y se oyeron gritos de los
asistentes: "¡Quihubo, Porritas!".
"¡Bravo, Porritas!". "¿Cómo estás,
Porritas?". El señor se aturrulló.
"No sé de qué se trata esto le dijo
confuso a su iracunda esposa.
Será una broma que le hacen a los
que vienen por primera vez al ca
baret". En eso salieron las coristas
bailando un son morucho cuyo es
tribillo decía "¡Qué bonitas! ¡Qué
bonitas!". De pronto se volvieron
de espaldas, se agacharon, mos
traron el derriére y gritaron des
fachatadamente: "¿De quén chon
estas nalguitas?". Respondieron
ellas mismas: "¡Del señor Porri
tas!", a coro con los hombres de la
orquesta, los meseros, los asisten
tes todos y los taxistas que espe
raban fuera Entonces sí ya no se
pudo contener doña Gorgona Se
levantó de la silla y empezó a dar
le a su casquivano marido fuertes
golpes con su bolsa ante la risa de
la concurrencia Colorado como
un tomate salió a trompicones el
señor Porritas seguido de su fiera
consorte, que hecha una furia le
daba de bolsazos una y otra vez.
Vio aquello el portero y comentó
meneando la cabeza "Esta noche
sí que le salió brava la mujer, señor
Porritas"... FIN.
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BAJO
RESERVA

FRENAA se le aparece a AMLO en
giras

Nos dicen que en Presidencia se ha comen
zado a poner atención en las carreteras por las
que viaja al presidente Andrés Manuel López
Obrador. No por un tema de inseguridad, sino
por el posible fuego amigo en el contexto del

Frente Anti Andrés Manuel
López Obrador (FRENAA).
El fin de semana pasado, en
la gira presidencial por Pue
bla, se instaló en una avenida
principal de esa ciudad un
espectacular llamando a unir
se en contra de López Obra
dor, firmado por el FRENAA.
Lo que llama la atención es
que el espacio, nos comen
tan, pertenece al empresario
Vicente Agutere, socio del

diputado Fernando Manzanilla, legislador por
el PES, instituto político afín al proyecto de la
Cuarta Transformación. Por eso es que uno se
pregunta si con esos "aliados" hay que enfocarse
solo en los enemigos.

Panistas forman otro grupo
i;::: Nos cuentan que varios exgobemadores del
PAN y liderazgos blanquiazules de todo el país

se unieron para conformar
un movimiento llamado Uni

dos Por México para defen
der la democracia y las liber
tades hoy "amenazadas" por
el populismo y el autoritaris
mo. Nos cuentan que el pró
ximo martes 29 de septiem
bre se presentará este movi
miento, e! cual ha reunido a
exmandatarios panistas como
Caitos Medina Plascentia,

Femando Canales, Juan Carfos Romero
Hicks, Ernesto Ritílo Juan Manuel Oliva,
Francisco Ramírez Acuña, Guadalupe Osu
na Milán, Eugenio Elorduy, Patricio Patrón
y Marco A. Adame para hacer un pronuncia
miento. Nos describen que la presentación será
virtual por la pandemia y de manera paralela
promoverán la participación ciudadana en las
elecciones.

Reaparece Isabel Arvide
::::: La que ya se estrenó en
declaraciones es la cónsul de
México en Estambul, Tur
quía, Isabel Arvide. La cues
tionada cónsul (por su nula
experiencia en el ámbito) se
fue en contra del embajador
retirado Agustín Gutiérrez
Cansí, al que llamó "decrépi
to y amargado" porque el di
plomático de carrera escribió
un artículo para criticar la

política de diplomacia cultural. Curiosamente ya
ha habido críticas hacia Gutiérrez Canet pero de
aquellos que no son miembros del Servicio Ex
terior Mexicano, pero cobran en sus oficinas.

Priisías en extinción
::::: El otrora vocero presidencial, con Ernesto
Zedillo, Femando Lerdo de Tejada, reapare
ció en un Congreso Ciudadano Virtual, organi
zado por el priista Edgar Méreles. A este en
cuentro asistieron unas 30 personas a escuchar
a Lerdo de Tejada para hablar sobre estrategias
de negociación y cabildeo ante el Poder Legisla
tivo. Lo que varios priistas se preguntaron es si
don Fernando habrá asesorado a su hijo Guiller
mo, quien llegó al Congreso de la Ciudad de
México por el PR1 y terminó renunciando al
partido y quedándose con la curúL
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KIOSKO

Ven mano de senador detrás
üe bloqueos de las vías del tren
::::: Desde Michoacán, nos cuentan, que en el
interior de la CNTE se habla de que "la mano
que mece la aína" en las movilizaciones y
bloqueos a las vías del tren perpetrados por

normalistas y el ala radical
del magisterio es del sena
dor Cristóbal Arias Solís
(Morena). Nos detallan que
por un lado, esos actos bus
can desestabilizar al gobier
no de Silvano Aureoles

Conejo (PRD) y, por otro la
do, pretenden medir sus
fuerzas para hacer presión
para que sea Mario Delga
do el ungido como líder na

cional, lo que le daría a don Cristóbal altas
posibilidades de alfombra roja para ser el can
didato a la gubernatura de Michoacán y casi
quedar sin oponente. ¡Vaya formas!

Municipio hace promoción
partidista con papelería oficial

Quien volvió a ser blanco de críticas en
Sinaloa, nos platican, fue el alcalde de Culia
cán Jesús Estrada Ferreiro (Morena), pues

hace unos días acompañó
en su gira al diputado fede
ral Mario Delgado Carri
llo, aspirante a la dirigen
cia nacional de Morena,
pero el acto fue divulgado
por el ayuntamiento. Para
curarse en salud, nos indi
can, don Jesús aseguró que
días antes había solicitado

en un oficio que se le des
contara el día para no con

travenir ninguna disposición legal por asistir
al mitin, pero los cuestionamientos fueron
porque el área de comunicación social mu
nicipal distribuyó en papelería oficial un bo
letín de prensa con la reseña del evento, pe
se a que fue un acto partidista. ¡Zas!
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Se suelta grillería en alcaldía
::::: En Tamaulipas, nos comentan, los chis
mosos andan sueltos, pues el pasado miérco
les comenzaron a soltar la versión de que el
alcalde de Ciudad Victoria, Xicoténcatl Gon
zález Uresti (PAN), presentaría su renuncia;

que "lo enfermarían" e in
cluso ya había hasta una
sucesora. Nos detallan que
en realidad fue porque llegó
al ayuntamiento la exalcal
desa suplente y exsubcon
tralora estatal, Teresa
Aguilar Gutiérrez, pero
para asumir su nueva enco
mienda como directora de

Análisis y Estrategia en la
presidencia municipal y fue

ella misma quien negó la renuncia de don Xi
coténcatl y hasta dijo que traía "mucha pila
para terminar su mandato". Bien dicen, "Con
una pluma visten un guajolote".

Todo en charola para Gamboa
::::: En Yucatán, nos cuentan que, tras dos
años de ausencia, reapareció en la vida públi
ca el exdiputado federal Pablo Gamboa M¡
ner (PRI) —hijo del exlegislador y exfunciona
rio público Emilio Gamboa Patrón—, para
reunirse con el dirigente local del tricolor
Francisco Torres Rivas. quien busca que
don Pablo compita por la alcaldía de Mérida,
pero esa candidatura parece que ya tiene pro
pietario y hasta la bendición de la dirigencia
nacional que apuesta por el senador Jorge
Carlos Ramírez Marín. Nos dicen que ahora
la tirada de don Pablo es ser candidato a di

putado local y obtener el liderazgo en la próxi
ma legislatura yucateca, pero don Francisco es
el que insiste en cambiarle el rumbo. ¡Qué tal!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniver5al.com.mx
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Ozuna entregará el tercer
infomie üe Gobierno
::::: Nos platican que ya se encuentra todo
listo para que este lunes, el secretarlo ge
neral de Gobierno del Estado de México,
Alejandro Ozuna, entregue el tercer In

forme de actividades del

gobernador Alfredo del
Mazo Mazo, ante el Con
greso local. Fue la diputa
da prilsta, Lilia Urbina
Salaz ar, vicepresidenta
de la Directiva de la Legi
slatura, quien dio a cono
cer el comunicado que re
mitió el funcionario esta

tal, el cual precisa que la
entrega del informe y sus
anexos se realizará a las

10:00 horas. De modo que este año no ha
brá visita del Ejecutivo mexiquense a la
Legislatura estatal.

Alejandro
Ozuna

La Ciudad Perdida de Tacubaya,
al fin, la rescatan
::::: Le platicamos que tuvieron que pasar va
rios jefes de Gobierno, alcaldes y diputados,
pero por fin hay avances para lo que será la

transformación de la llama
da Ciudad Perdida de Tacu

baya. A muchos sorprendió
la foto que compartió en su
cuenta de Twitter el alcalde

morenista, Víctor Hugo
Romo, donde ya se ven de
molidas las casas que antes
conformaban este sitio, in
cluso vinculado con insegu
ridad, y nos comentan que
los apoyos para la renta de
sus habitantes ya están da

dos y muy cerca de colocar la primera piedra
de lo que serán las nuevas casas. Nos recuer
dan, es un proyecto transversal desde el Go
bierno de la Ciudad de México hasta la alcal

día. Ojalá que no quede a medias.

Víctor

Hugo Romo

Se pueda trunca carretera
::::: La modernización de la carretera Villa
VictoriaSan José del RincónEl Oro fue

una de las obras, a cargo del gobierno esta
tal, que se quedó en el
abandono por los recortes
federales al gasto. Así, los
alcaldes priistas Mario
Santana Carbajal, de Vi
lla Victoria; María Elena
Montano, de San José, y
Marco Antonio Barran
co, de El Oro, solamente
saben que no hay presu
puesto y desconocen
cuándo será retomada.

Nos dicen que era una de
las pocas obras importan

tes que se llevaría a cabo en esa región del
estado y lo que más les preocupa a estos
ediles —que tampoco tendrán con qué lu
cirse— es que no hay alternativas y que la
población se quedará en las mismas o
peores condiciones que antes de iniciar
este trienio.

Mario Santana

Carbajal
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AMLO y el turno
de "Mancerita"
Unas semanas antes

de las elecciones in
termedias de 2015,

con las que Morena se estre
nó como partido, su dirigente
Andrés Manuel López Obra
dor se reunió con el entonces

jete de Gobierno capitalino,
Miguel Ángel Mancera, en
busca de un acuerdo que su
ponía una alternancia armo
niosa del poder en la ciudad
y quizá un futuro sin sobre
saltos para el gobernante.
El tabasqueño ofreció evitar

activismo en la ciudad, y pidió
a Mancera no contaminar con

recursos públicos ni maniobras
el proceso electoral
De acuerdo con fuentes cer

canas a aml»s actores, el go
bierno Mancera se desbordó en

operativos contra candidatos de
Morena. Se le atribuyó a su se
cretario de Gobierno, Héctor Se 
rrano, haber convencido a su je 
fe mediante encuestas que les
pronosticaban un triunfo con
tundente. Pero la noche de las
elecciones se develó un desastre

para el PRD, en todo el país.
Esa noche de festejo cola

boradores cercanos a López
Obrador encontraron que és
te ya no aludía al "doctor
Mancera", como lo llamaba;
desde entonces se refirió a él
como "Mancerita".
Ambos volvieron a conversar

de frente a una nueva correla

ción de fuerzas. López Obrador
advirtió que no aceptaría a Se
rrano como interlocutor. Al

cumplirse un mes de las vota
ciones, Mancera disimuló un
derrocamiento de su hombre
fuerte, puso a Patricia Mercado

al frente de la Secretaría de Go
bierno, mientras aquél parecía

haber sido degradado con el
nuevo caigo de secretario de
Movilidad, desde donde, sin
embargo, oonservó importantes
dosis de influencia
En busca de fortalecerse,

Mancera se arrojó en brazos de
Miguel Ángel Osorio Chong,
entonces secretario de Gober
nación en la administración Pe 

ña Nieto, y colooó al PRD en una
forzada coalición electoral con
el PAN para la elección presi
dencial del 2018.

Pese a esos apremios, su
equipo en la jefatura de Gobier 
no nunca dejó de experimentar
una borrachera de poder en la
que, de acuerdo con múltiples
testimonios, destacó Luis Ser
na, secretario particular. Su
principal mérito era que, junto
a su hermano, Julio César, ha
bían sido comparsas de pa
rrandas y fútbol callejero de su
entonces jefe.
En días recientes reportes

de la organización Mexicanos
contra la Corrupción y la Im
punidad agregaron noveda
des sobre maniobras de ese
equipo en el que la inteligen
cia nunca abundó, pero sobró
la frivolidad.
Quedó ya al descubierto una

operación de espionaje, así co
mo millonarios consumos por
parte de Luis Sema mediante
tarjetas de crédito pagadas por
el proveedor favorito del go
bierno local, el Grupo Kosmo,
de la familia Landmanas. Y
apenas un atisbo a sus propie
dades, al tráfico con inmuebles

intestados y a reportes de la
Unidad de Inteligencia Finan
ciera, que sin duda estarán dis
ponibles para cuando en la ca
dena de los escándalos antico

rrupción llegue el turno a Man 
cera y sus colaboradores.

Apuntes:
El mensaje del presidente

López Obrador a la asamblea de
la ONU (https://www.youtu
be.com/watch?v=TdDJ9amfqg)
da cuenta de cómo está el
mundo que acompañó el 75
aniversario de la organización.
Más de 170 mandatarios en

viaron sus discursos videogra
bados, transmitidos ante una
sala vacía. Sin excepción, se
trató de pronunciamientos
pensados en destinatarios do
mésticos, afectados por la co
vid y sus múltiples impactos.
Es de suponerse que el equipo
de la misión mexicana ante

Naciones Unidas, que encabe
za Juan Ramón de la Fuente,
y la cancillería, encomendada
a Marcelo Ebrard, propusie
ron contenidos sobre el desa

fío global que supone la vacu
na contra el virus, o la presen
cia de México en el Consejo de
Seguridad, pero esos temas
quedaron para mejor ocasión.
Así andan las cosas. •

rockroberto@gmail.com

A partir de las elecciones de 2015, Ló

ez Obrador ya no aludía al "docto

Mancera", como lo llamaba; desde en

tonces se refirió a él como "Mancerita".
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Cómo entendernos
Más de un observador

explica la evidente po
larización que caracte

riza hoy al México político por la
personalidad del jefe del Estado.
Explorar alternativas puede llevar
a tesis más sugerentes.
Por siglos la mexicana ha sido

una sociedad polarizada. Esa ca
racterística le saltó a la vista a
Alexander von Humboldt cuan
do visitó nuestro país cuando
aún era Nueva España; a Andrés
Molina Enríquez cien años más
tarde al identificar nuestros

grandes problemas nacionales o

a José Iturriaga al explorar la es
tructura social y cultural de Mé
xico en el arranque de la postre
vol lición. Desde entonces se han
multiplicado los estudios del fe
nómeno y todos concluyen con
variantes de la observación de
Humboldt formulada hace más

de dos siglos: "México es el país
de la desigualdad. Acaso en nin
guna parte la hay más espantosa
en la distribución de fortuna,
civilización, cultivo de la tie
rra y población". En 2018, la
CEPAL encontró que el 20% de
los mexicanos más pobres vi

ven con el 6% del ingreso total
mientras que el 20% más afor
tunado disfruta del 48%. En
2015, Gerardo Esquivel calcu
ló que el 1% se queda con el
22% de ese ingreso.
Durante largos períodos esta

polarización de la sociedad no se

reflejo con igual claridad en la es
fera de la protesta popular. Antes
de 1810 hubo brotes serios de
descontento —tumultos de la
"chusma"—, como ocurrió en
San Luis Potosí en 1767, pero obe
decieron a agravios locales y no
a un rechazo general del régi
men colonial. En los siglos XIX y
XX las cosas cambiaron y ocu
rrieron rupturas muy violentas
de la paz, pero combinadas
con los períodos de pax porfi
rica y priista.
Justo en esos períodos de au

sencia de polarización política
en la superficie, en la base socio
económica se ahondó la polari
zación económica, social y cul
tural. Esa tranquilidad que al
gunos hoy echan de menos es
taba montada en bases que fo
mentaban el mantenimiento

de la marginación, la explota

ción de conjuntos sociales que,
sumados, equivalían ala mayo
ría de la población.
Las enormes contradicciones

entre los intereses de grupos y
clases sociales cubiertas por los
consensos porfirista o priista,
dieron a los beneficiados de esos
arreglos un falso sentido de se
guridad. La Revolución Mexica
na puede interpretarse como el
precio que la oligarquía porfiris
ta —y México en su conjunto
debió pagar por descuidar el
arreglo social en que prosperó.
La Revolución aprendió la lec
ción, hizo la reforma agraria, or

ganizo a los asalariados, nacio
nalizó el petróleo, creó institu
ciones de seguridad social, ex
pandió la educación pública, etc.
Sin embargo, con el tiempo se
confió, sus dirigentes corrom
pieron todo el aparato institucio
nal y cambiaron el proyecto na
cional, como bien lo advirtió y

denunció desde 1947, Daniel Co
sío Villegas. Una nueva oligar
quía remplazó a la antigua.
La fuerza antisistema que to

mó el gobierno por la vía elec
toral en 2018 se ha propuesto
cambiar la orientación del poder
enarbolando un leitmotiv: "pri
mero los pobres". Intenta for
mar una estabilidad política que
ya no encubra las complejas
contradicciones de la sociedad
mexicana del presente, sino que
las disminuya. Tamaña opera
ción no puede tener lugar sin he
rir a intereses creados, sin des
pertar el descontento e irritación
de los acostumbrados a que los
escalones bajos de la sociedad
acepten como natural soportar
el peso de los superiores.
El reajuste de las relaciones

sociales mexicanas debió hacer
se hace tiempo, pero no hubo la
voluntad de emprender tamaña
empresa. Hoy ese reajuste o mo
dernización es una tarea más di
fícil, pero mejor ahora que espe
rar a que una creciente presión
desemboque en otro conflicto
social más agudo y costoso. •

El reajuste de las relaciones so
dales mexicanas debió hacer

se hace f
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Sísifo y su piedra
Sísifo se encuentra en el

inframundo por un casti
go de los dioses. Ahí,

mientras cumple su destino, ha
ce algo que a ojos de cualquier
observador parecería totalmen
te inútil y absurdo: sube con
gran esfuerzo una enorme roca
hasta lo más alto de 1 a montaña,
yunavezquealcanzalacumbre,
la suelta y la contempla rodar
montaña abajo. Esta acción la
repite una y otra vez por toda la
eternidad. De esta manera Sísifo
se convierte en el trabajador inú 
til de los infiernos.
¿Qué motiva a Sísifo a hacer

este penoso esfuerzo? Esta pre
gunta es lo que el mito cuestio
na. Es una metáfora que el filó
sofo francés Albert Camus deci
de explorar en su texto El mito de
Sísifo, y que me parece intere
sante compartir.
A Camus le interesa precisa

mente el momento en el que Si
sifo llega a la cumbre de la mon
tañayporinstantes, experimen
ta la libertad, —y a pesar de su
ceguera— imagina unas vistas
hermosas que, sabe están ahí y
le llenan el espíritu. Para de nue
vo, una vez más, regresar en si
lencio al valle. Esa pausa es un
momento de conciencia en el

que, a pesar de su miserable
condición, acepta su vida. Ahí
radica su heroísmo. ¿Y cuál es la
razón de que suba y baje la pie
dra sin descanso? Simplemente
que él así lo decidió. Y eso marca
un punto de inflexión.
La propuesta de Camus es que

la vida no tiene sentido. Entre el

ser y el dejar de ser sólo debemos
dejar pasar el tiempo. Porque ha
gamos lo que hagamos, todos, en
última instancia, moriremos.
"¿Pero cómo!", diríamos. "En

tonces, ¡¿qué caso tiene?! ¡¿cuál
es mi razón de ser?!" Tú y yo po
demos pensar también que lo
que Sísifo hace es algo necio y ab
surdo. Mas él ama su vida y hace
delarocasucasa. Sulaborlohace
feliz y es lo único que importa. De
esta forma supera su destino y se
vuelve más fuerte que la roca.
Camus nos hace reflexionar

sobre el hecho de que sólo
cuando aceptamos que la vida
no tiene sentido es que tene
mos la obligación de dárselo y
de encontrarlo. "Las verdades

aplastantes, desaparecen
cuando las reconoces", escri
be. Así que encontrar el sentido
de la vida tiene que ver con la
posibilidad de decidir.
Además, cuando eliges darle

un significado a tu vida, sea
cual sea, nadie te puede juzgar.
Lo importante es que lo tengas,
que lo definas y que a ti te haga
sentir bien.
No se trata solo de buscar a

ciegas este sentido, porque po
demos vivir en una búsqueda
sin fin. Sino de decidir amar lo

que haces, amar tu vida y lo que
decides hacer con ella hoy. Y co
mo todos nos moriremos tarde o
temprano, sería mejor apurar
nos porque no disponemos de
mucho tiempo.

El mundo en sí no significa
nada
La vida es como el arte: depen

de de la interpretación. Como in
dividuos, cada uno da el signifi
cado particular y único a la exis
tencia y paiebas de la vida. De
hecho, el sentido no se lo dan las
cosas o lo que nos pasa; sino lo
que hacemos con ell as y cómo vi
vimos cada minuto del día.
Es un hecho que en la vida

nos enfrentamos a situaciones

complejas, pero también es
cierto que solemos interpretar
las de determinada manera. En

el momento en que algo te su
cede, tú decides si reaccionas
con enojo, con valor, con digni
dad, con victimización y si te
afectao no. De la misma manera

cualquier hecho lo puedes cali
ficar como "malo", "bueno" o
"doloroso". Y cuando eliges con
conciencia, tu vida cambia.
Si bien el ascenso hacia la ci

ma de la montaña con nuestra

propia piedra, como la de Sí
sifo se puede realizar con do
lor, quejas y agobio; o también
elegir subirla con dignidad y
gozo. Ésa es decisión de cada
uno y es lo que le da sentido a
nuestra vida. •

Sólo cuando aceptamos que la vida no tie
ne sentido es que tenemos la obligación dt
dárselo y de encontrarlo.
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Feminismo y Obradorismo
(historia de un amor mal
correspondido)

El matrimonio parecía ine
vitable. El Feminismo y el
Obradorismo se habían

hecho señales desdehacíatiempo,
desde que se reconocieron como
los únicos dos movimientos verí

dicamente populares del país.
Además, sus metas eran com

patibles. Uno busca el fin de la
violencia que rebaja a las mujeres.
El otro el ascenso de los pobres.
Vaya, no solo eran metas compa
tibles, se intersectaban.
Asi que el matrimonio se ofi

cializó sin dilación.
Aún en tiempos de campaña

electoral, el candidato López
Obrador presentó a la nación su
gabinete y era paritario. Mitad
hombres, mitad mujeres. Y qué
mujeres: cada una se declaró sin
pudor feminista.

En especial la mujer de mayor
rango del futuro gabinete, la que se
ria Secretaria de Gobernación, se
dio a la tarea de explicitar el con
tenido de lo que seria el feminismo
del gobierna Colocar en la agenda
del Estado la meta de las mujeres
no como el asunto de una minoría,
sino de una mayoría Y en lo par
ticular, proceder de inmediato a
despenalizar el aborto y a dismi
nuir las violencias contra el cuerpo
femenino: el acoso, las violaciones
y los feminicidios.
Es difícil reflejar el entusiasmo

que tales declaraciones provoca
ron. Yo recuerdo una comida en un
amplio y moderno salón en que la
mitad de los comensales, las mu
jeres, nos subimos a los asientos de
las sillas a aplaudirle a la secretaria
Olga Sánchez Cordero, mientras los

caballeros o bien se pasmaron o
igual aplaudieron, aunque ellos
sentados en las sillas.

Inaugurado el nuevo gobierno,
el entusiasmo pareció estarse ya
traduciendo en acciones. Varias
secretarias anunciaron medidas
promujer en sus burocracias. Pro
tocolos contra la discriminación.
Ligeros sesgos para favorecer a las
mujeres en la distribución de sub
sidios. Y mientras los otros parti
dos parecían ni siquiera notarlo,
tercos en su negación de la causa
de las mujeres, las feministas es
tábamos de plácemes.
Qué breve resultó el amor y

qué largo viene resultando el di
vorcio: demasiado pronto empe
zaron los desencuentros.
En su recorte de los gastos pú

blicos, el presidente López Obra
dor quitó gran parte del presu
puesto a los refugios para mujeres
violentadas; cerró las guarderías
donde las madres trabajadoras en
cargaban a diario a sus hijos; es
fumó la importancia de Instituto
Nacional para las Mujeres; el tema
del abollo pareció traspapelársele
a laSecretaria de Gobernación; y la
violencia misógina no disminuyó,
creció: los feminicidios subieron a
ser diez diarios.
Como suele ocurrir en las se

paraciones, la parte traicionada
fue la primera en gritar Basta.
El 8 de marzo del año que corre,

se organizaron en las capitales del
país las mayores marchas de mu
ja® jamás habidas en México. Eran
la celebración de un movimiento

que se había convertido plenamen 
te en popular: un movimiento que
trasciende las clases sociales, las ge
neraciones y las filiaciones filosófi
casy partidarias; eran también el re
damo al gobierno en tumo de su
indiferencia ante la creciente vio

lenciadegénero;yexpresaban tam
bién el despecho por la traición.
La pandemia ha corrido una

cortina entre ambas partes. Ha
abierto un compás de espera en
este enfient amiento. Una tregua
forzada, moteada por incidentes
agrios. Sin embargo, tarde o tem
prano el ruidoso divorcio retoma
rá su combate, simplemente por
que las mujeres yano estamos dis
puestas acallar nuestro sufrimien
to para complacer a otros.
O tal vez, podría ser, nada es im

posible, que el combate no se rea
nude, eso siempre y cuando alguien
medie entre los querellantes. O di
cho sin ambages, si median algunas
las feministas obradoristas: las nu
merosas y ahora infelices hijas de
los dos movimientos enfrentados.

Me parece a mí que ésta tre
gua es la oportunidad para que
visiten a su líder y tengan con él
una larga conversación, porque
estaguerraes muy ingrata para
ambas partes. •

Las mujeres ya no estamos dispuestas a calla s
nuestro sufrimiento para complacer a otros.
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1 Nuevos escenarios. El presidente Andrés Manuel
•López Obrador aseguró que en las Investigaciones

para determinar el paradero de los 43 normalistas de
Ayotzinapa se detendrá y someterá a procesos legales a los
militares que estuvieron involucrados en la desaparición.
Las instancias involucradas en las investigaciones del caso
presentaron a los padres de los estudiantes informes de sus
avances sobre los hechos de la noche del 26 de septiembre
en Iguala, Guerrero. "Y también quiero que ustedes lo se
pan, se han otorgado órdenes de aprehensión contra mi
litares, que se van a ejecutar, cero impunidad, el que haya
participado y se le demuestre va a ser juzgado", senten
ció el titular del Ejecutivo. Involucrados por doquier en un
tema que tiene herida a la nación, justicia ya.

2 Defensa fallida. A pesar de los esfuerzos de las fa
•milias y la voluntad de actuar de las autoridades, aún

no se logra esclarecer lo sucedido con los estudiantes de
Ayotzinapa, lamentó la Oficina en México del Alto Comi
sionado de las Naciones Unidas para los Derechos Huma
nos. A seis años de la desaparición de los 43 normalistas, la
ONUDH reconoció los logros alcanzados a través del tra
bajo conjunto entre el gobierno de López Obrador, la FGR
y los familiares, al tiempo que alentó al Estado mexicano a
intensificar las acciones a fin de dar con el paradero de las
víctimas. Destacó el trabajo de la Comisión Presidencial
para la Verdad y Acceso a la Justicia en el caso Ayotzinapa
por su papel para lograr avances durante este último año.
La verdad es una, sin adjetivos. Y está cerca.

3 Viento en popa. El programa Jóvenes Construyendo
•el Futuro registra un avance del 65% de la meta plan

teada el 1 de diciembre del 2018, cuando López Obrador se
comprometió con la juventud del país a nunca más darles
la espalda. Durante la evaluación de los Programas para
el Bienestar, en Xalapa, Veracruz, Luisa María Alcalde
Luján, secretaria del Trabajo, expresó que, en 22 meses,

uno de los programas insignia del gobierno de México ya
ha beneficiado a un millón 483 mil jóvenes, de la meta de
2 millones 300 mil que se propusieron. Con estos avances
es evidente que terminará antes de tiempo su encomien
da. Otro asunto, la limpieza de sindicatos, es algo que la
secretaria Luisa María Alcalde debe tener en la mira. Eso
es muy importante.

V Precisión quirúrgica. Esteban Moctezuma, el titular
TÉ«de la SEP, informó que una vez que la Secretaría de
Salud determine que un estado se encuentra en semáforo
color verde de covid19, las entidades federativas tomarán
la decisión sobre el regreso a clases presenciales. Explicó
que el retorno a las aulas debe ser gradual, es decir, que
la mitad de un salón acuda los lunes y miércoles, y la otra
mitad martes y jueves. Los viernes acudirán los alumnos
que no pudieron aprovechar las clases a distancia, lo que
se determinará mediante una evaluación diagnóstica que
se aplicará durante las primeras tres semanas del regreso a
clases. Volver a insertar a la matrícula educativa en los sa
lones, con la pandemia todavía latiendo, sería un error ga
rrafal. Y Esteban Moctezuma no es amigo de los errores.
5 Plena confianza. El presidente López Obrador consi

deró que la solicitud de consulta ciudadana plantea
da por él para determinar si se inician procesos legales en
contra de expresidentes por presuntos actos de corrupción,
no viola los derechos humanos de sus antecesores. Enfati
zó que, en caso de que se realizara, los expresidentes ten
drían garantizados sus derechos. "Y no es violatorio de los
derechos humanos porque se tiene que llevar a cabo, en
el caso de que los ciudadanos decidan que se inicien los
procesos o continúen los procesos en contra de los expre
sidentes, no hay juicio sumario, no hay una vía extrajudi
cial. tiene que ser el Ministerio Público, tienen que ser los
jueces y se tienen que garantizar los derechos humanos, el
derecho a la defensa", enfatizó el titular del Ejecutivo. No
es venganza, pero el saqueo fue brutal.
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FRUTA

¿Cuál es la fruta que más se cosecha en el mundo?

R. La sandía.

PROFESIONES ORIGINALES/TONYGDEC

¿Cuáles son las llamadas profesiones originales?

R. Doña Tony, la tradición medieval y moderna reconocía sólo
tres profesiones: teología, medicina y derecho, las llamadas
profesiones eruditas. Los principales hitos que pueden marcar
una ocupación que se identifica como profesión incluyen: una
ocupación se convierte en una profesión cuando se vuelve de
tiempo completo.

POCAS/ANÓNIMO

Don Alfredo, hay pocas o ninguna columna o medio que pue
da darme una respuesta seria e informada a esta pregunta,
por eso acudo a usted y de anónimo. ¿Cuántas veces es lo que
se considera normal para ir al baño, del dos?

R. Don anónimo, gracias por la confianza. Le comparto que la
mayoría tenemos patrones intestinales regulares y podemos
esperar "hacer" aproximadamente la misma cantidad de ve
ces al día y aproximadamente a la misma hora. También es
normal, de vez en cuando, experimentar cambios temporales
en los hábitos intestinales.
La frecuencia variará de persona a persona y se puede esperar
ir entre tres veces al día hasta tres veces a la semana. Lo que
importa es la regularidad. Si va la misma cantidad de veces
semana tras semana, eso es lo que es saludable para usted.
Hablando de regularidad, la consistencia también juega un
papel en su salud en general.

MÁSCARA

En números, ¿cuánto protege un cubrebocas?

R. Usar una máscara puede proteger hasta a 19 personas de la
infección y a una persona de sucumbir al virus, una estimación
basada en la tasa de mortalidad mundial.

VACUNA/PABLO LC f "
¿Porqué tardan tanto en sacarla vacuna contra el covld19?

R. Don Pablo, ¿quién le ha dicho que la elaboración de la vacu
na va lenta? Normalmente una vacuna tarda en ser aprobada
4 años o más. Hay estudios preclínicos en células y animales
para identificar candidatos de vacuna promisorios. Después
se prueba en grupos pequeños de 20100 personas para ver
su seguridad. De ahí se pasa a probar en grupos más grandes
para examinar los efectos secundarios y su eficacia. Luego se
hacen estudios en grupos de miles y decenas de miles de vo
luntarios para ver si hay efectos secundarios poco comunes y
si en efecto previene la infección. Finalmente, se solicita una
licencia. Cuatro años o más. Ahora, ¿listo para que lo vacunen
o me va a salir con que es de los animales antivacunas?
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Reflexión
chilanga
Federico Dóring
Diputado por el PAN

Electromovilidad para
una ciudad sostenible

Una de cal por otra de arena. En medio de la pandemia y el
caos que impera en la ciudad, por fin una buena noticia para
sus habitantes.

El gobierno de la CDMX estrenó esta semana nueve unidades
eléctricas de Metrobús que operarán en la Línea 3 del sistema
de transporte público, dando un paso adelante en la estrategia
de movilidad con unidades eléctricas que desplacen en el me
diano y largo plazo las unidades a base de combustible diesel.

Este avance merece el más amplio reconocimiento por im
pulsar y adoptar nuevos modelos que sean sostenibles en el
tiempo y sustentables en la práctica de movilidad de las perso
nas, reduciendo las emisiones de contaminante y también los
costos de consumo de energía, pues representan un 30% de
ahorro en el costo de operación en comparación con los vehí
culos a base de diesel. Sin embargo, pese al avance, la agenda
de electromovilidad aún es incipiente en la CDMX, ya no se diga

en el país, en donde incluso damos pasos hacia atrás.
México es uno de los países que en 2015 se adhirió a la Agen

da para el Desarrollo Sostenible de la ONU, en donde se de
tallaron los 17 objetivos para poner fin a la pobreza, reducir la
desigualdad, hacer frente al cambio climático, entre otros.
Y aunque la implementación de transportes más limpios

y eficientes es prioridad, la realidad es que vamos lento. En
América Latina el uso de autobuses eléctricos como transporte
público aún es reducido. En Chile se pretende cubrir el 100%
para el 2024, mientras que Colombia apuesta a ser el país con
más unidades eléctricas en la región para fin de este mismo año.

Pero en México, nos lo tomamos con calma. De acuerdo ala
Estrategia de Electromovilidad de la CDMX 20182030, la capi
tal del país tiene como meta que el 20% de la flota de transporte
colectivo sea completamente eléctrica para el 2030. El 80% de
los taxis deberá ser híbrido o eléctrico; así como el 30% de los
vehículos utilitarios del gobierno.

Lejos estaremos de tener un sistema de transporte público
que opere por completo con electricidad, pero hoy la CDMX dio
nuevos pasos en la dirección adecuada. Lo cual contrasta con
la pobre o nula estrategia de su contraparte federal.

Baste el ejemplo del polémico Tren Maya, pues el capricho
de Andrés Manuel López Obrador operará a base de diésel,
un combustible que además en México se produce poco, por lo
cual se tendrá que importar, ya que de acuerdo con el análisis
de costobeneficio que realizó el Fondo Nacional de Turismo,
se optó por este pues resultará menos costoso en comparación
con uno eléctrico.

La agenda de movilidad sustentable es asignatura pendiente
en el país, pero la puesta en marcha de las unidades eléctricas
de Metrobús es muestra de la voluntad del gobierno de la CDMX
por avanzar en esta materia. Lástima que en el gobierno federal
no exista esta visión y que tampoco urja.
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Afores: ignora
gobierno acuerdos

726,431 infectados (reconocidos)... y contando.

Más tardó en ser sometida a la consideración del Congreso,
qué deberá dictaminarla en las próximas semanas, que en
ser descalificada: por el sector privado, por la Coparmex de
Gustavo De Hoyos en particular, la iniciativa de reforma
"pensionaria" del Ejecutivo que, de entrada, acusó que la
misma genera incertidumbre jurídica y, peor, mereció del
empresariado la directa imputación de que va en contra de
la libre competencia y de las reglas establecidas en el TMEC
recién suscrito.

Y ello, obvio, amén del directo señalamiento al gobierno
de la 4T de ignorar "lo pactado (con) la iniciativa privada y
los trabajadores" en defensa de los derechos de éstos y su
extrañeza ante la inclusión en la misma de un apartado que
plantea "un control de precios en las Administradoras de
Fondos de Ahorro para el Registro (Afores) o, más especí
ficamente, la propuesta de que las comisiones que cobran
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éstas "estén sujetas a un monto
máximo promediando aritmé
ticamente comisiones aplicadas
en Estados Unidos, Colombia y
.Chile", que en la actualidad pro
median 0.54%"... una propuesta
que distorsiona la libre compe
tencia y pone "en (grave) riesgo
la viabilidad del segundo partici
pante más importante del sector
financiero" nacional. Lo anterior,
sin embargo, no impide la expre
sión de aceptación anticipada y
pleno apoyo por parte del sector
patronal a la propuesta de redu
cir el número de semanas de co
tización y el aumento del monto
de las aportaciones —que será
absorbido completamente por
los empleadores— para la inte
gración del fondo de retiro de los

trabajadores, garantizando, como se pactó a nivel tripartita,
que "el dinero de éstos no se afectaría".

A la vista la propuesta del Ejecutivo entonces, la confede
ración patronal que ayer, por cierto, cumplió 91 años de' exis
tencia, emitió un exhorto al Congreso a tener una discusión
técnica, y no política (de la iniciativa), en la que legisladores
—particularmente los de la mayoría morena— revisen muy
bien que no se vulnere la Constitución ni el vigente sistema
de libre competencia, ya que ello podría generar barreras o
provocar vacíos legales indeseables.

Si bien dé entrada la reforma planteada no mereció un
pronunciamiento oficial por parte de la legislatura morena,
es previsible que al inicio de la semana ésta se pronuncie...
presumiblemente de manera acrítica y en apoyo, indepen
dientemente que después procedan algunos cambios a la
misma.

•Presumiblemente en busca de "redención" ante filtraciones
sobre el supuesto desvío de 160 millones de pesos durante
su gestión al frente de Sagarpa, con Enrique Peña Nieto, en
Querétaro cobran fuerza versiones según las cuales el exgo
bernador José Calzada Rovirosa estaría a punto de dejar el
priismo para sumarse a Morena, el partido del gobierno... y
del Ejecutivo, claro.
'Donde también se multiplican los dichos sobre el parti
dogobierno es en Zacatecas, hasta donde a la vista de la
elección de una nueva dirigencia estatal, el coordinador
senatorial de Morena, Ricardo Monreal, no dudó en via
jar durante la pandemia para apoyar las aspiraciones de
Catalina Monreal Pérez al cargo. Acá con el obsequioso
Mario Delgado y allá (pues) ¡con su hija!

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
política.

La Coparmex
descalificó
la iniciativa
de reforma

pensionaria
del Ejecutivo
Federal.

Plantea el PT
eliminar las Afores.
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El manejo de la
pandemia en México
• Nadie en su sano juicio desea que mueran personas,
entonces, la sociedad debería estar atendiendo con
cuidado las recomendaciones de los expertos.

Centenares de comentócratas, ahora convertidos en epi
demiólogos improvisados, afirman que basta con saber
sumar y restar para entender y criticar la estrategia de
la autoridad sanitaria relativa a la pandemia por co
vid19. Dichos personajes han vertido ríos de tinta ase
gurando que todas las decisiones fueron malas, tardías e
ineficientes.

En las últimas semanas se ha podido apreciar una ten
dencia franca a la disminución de contagios, muertes y
personas hospitalizadas con la infección, frente a lo que
los críticos de la estrategia oficial han empiezan a guar
dar silencio. Porque si efectivamente todo estuvo tan mal
hecho como clamaban, no puede existir una explicación
no puede existir una explicación
sensata al hecho de la baja en
los números.

Vaticinaban una catástro

fe de dimensiones tan grandes
que sólo sobrevivirían unas
cuantas personas en el país.
Simplemente, los hechos están
demostrando el ridículo de sus
afirmaciones y, por supuesto, la
ilegitimidad de sus pronósticos
y nefastos vaticinios.

Siempre han existido quienes
se dedican en cuerpo y alma a la
crítica destructiva, lo que pro
picia la polarización social. Si
bien es cierto que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
contribuye al ambiente remar
cando diferencias y señalado a
grupos concretos, la salud debe
ría ser un tema que nos unifique.
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ría ser un tema que nos unifique.
Nadie en su sano juicio desea que mueran personas

víctimas de una infección, entonces, de entrada, la socie
dad en su conjunto debería estar atendiendo con cuidado
las recomendaciones de los expertos.
No me opongo a la crítica, la cual yo mismo ejerzo

regularmente, pero estoy en franco desacuerdo con la
destrucción y la descalificación a priori que, además, ha
venido acompañada de insultos sistemáticos y de frases
tan estúpidas como llamarle "asesino" al encargado de
la pandemia. ,.

El doctor Hugo LópezGatell ha puesto todas sus ca
pacidades para luchar contra el enemigo común que es
un virus desconocido por la humanidad, teniendo que to
mar decisiones en extremo difíciles, momento a momen
to, para obtener el máximo beneficio con un presupuesto
que por definición está limitado y con la finalidad clarí
sima de obtener los mejores resultados posibles bajo las
circunstancias de un sistema sanitario que habíat venido
en decadencia a lo largo de las últimas décadas.

La verdad es que con su cargo "se sacó la rifa del ti
gre", como reza una expresión mexicana que se refiere a
un nombramiento que implica beneficios, pero que a la
postre resulta en enormes desventajas por responsabili
dades que pueden rebasar incluso al más experimentado.

Ol'Ningún epidemiólogo en el mundo ha encontrado
una salida fácil en respuesta a la epidemia, todos y to

das ellas han forzado presupuestos y sistemas de salud
para responder hasta donde sus medios se los permiten.
Ninguno de ellos había enfrentado una epidemia siquie
ra parecida. Se requiere creatividad, conocimientos y ca
pacidad para tomar decisiones muy rápidas frente a un
escenario que cambia a cada momento por los nuevos
hallazgos de la ciencia.
El ejemplo del cubrebocas es quizá el más evidente

dado que al inicio de la epidemia no se sabía si podría
ayudar su uso generalizado, pero con la evolución se pudo
demostrar claramente que contribuye al control. Hoy, la
autoridad sanitaria lo recomienda a pesar de que al inicio
no se manifestó en ese sentido.
Yo creo que es muy importante que la sociedad en su

conjunto y cada individuo tenga una mínima capacidad
de reflexionar antes de hablar y que cada quien reconozca
sus propias capacidades. La epidemiología no se puede
entender con saber sumar y restar.

No me opongo
a la crítica, pero
estoy en desa
cuerdo con la

destrucción y la
descalificación

a priori.
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Robar de lo robado

no es anticorrupción
El mal manejo de lo robado no es anticorrupción. Las de
nuncias de )aime Cárdenas sobre el Instituto para Devol
ver al Pueblo lo Robado abren un hueco en el discurso de
superioridad y probidad moral del gobierno, como acusó
la visible molestia de López Obrador con la renuncia de su
cercano colaborador a ese emblema de la 4T. Exhibir que
se roba en la institución encargada de resarcir daños por el
saqueo público de otros gobiernos es más que la asociación
subliminal de palabras para generar emociones. Es una
gruesa mancha en la prioridad de combatir la corrupción.

Pero en su respuesta también mostró el trato selectivo
del gobierno como acusador penal cuando se trata de las
corruptelas de los "otros", por ejemplo, de los expresiden
tes; y acusador en privado si el delito viene desde sus filas,
como si la denuncias que se acumulan en su entorno es
tuvieran destinadas a guardarse en un cajón opaco de la
administración y lejos del ministerio público. Quizá por ello
el enojo de que Cárdenas acudiera a la FGR a denunciar
el robo de joyas, saqueo de bienes y corrupción sin seguir
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con "lealtad ciega" —como le re
clamó el Presidente— objetivos
políticos y de los programas so
ciales, aunque violara normas y
leyes que toda institución nece
sita para operar sin caer en abu
sos de poder.
Lo más preocupante de ese

doble rasero es creer que la le
gitimación política de las urnas
alcance para acusar desde la tri
buna presidencial hasta con el
proceso penal la corrupción del
pasado, como promover juicios
políticos a expresidentes; a la
vez que confinar la corrupción
en su gobierno al ámbito de los
móviles o debilidades privadas
como sugiere la descalificación
de "politiquería" a la salida de
Cárdenas. Ni siquiera la narra

tiva de la "honestidad valiente" puede, en este caso, es
quivar el "golpe" con el denuesto de los adversarios o la
explicación de su dimisión por falta de ganas para entrar a
fondo a limpiar la institución.

Este escándalo es un obús, digamos, para el estatuto
de la víctima de la corrupción en un país en el que todo el
pueblo se siente robado, como el propio Presidente se ha
encargado de exhibir, pero de los gobiernos anteriores. Esa
es, precisamente, la simbología que encierran las denun
cias sobre fechorías de funcionarios y personas cercanas a
la oficina presidencial precisamente en la institución que
ofreciera reparar el daño de la corrupción del pasado. Pero
la salida de Cárdenas también ofrece lecciones sobre las
dificultades para combatirla y los escollos políticos para
superarla, como él mismo pudo comprobar.
De sus explicaciones se desprende la impotencia de

poder aplicar y cumplir la normatividad en una institu
ción que se ha vuelto trascendental para financiar diver
sos programas e iniciativas presidenciales, como la rifa del
avión. Demuestra que la fórmula de combatir la corrupción
con el ejemplo y decir que "no somos iguales al pasado"
es insuficiente para barrer las escaleras de arriba a abajo
como prometió López Obrador. Porque sin el respeto a los
procesos administrativos y la normatividad para subastar
bienes decomisados, aunque sea para destinarlos a progra
mas sociales, se abre camino a la discrecionalidad y, por lo
tanto, a la corrupción.
Este caso pone en primer plano uno de los mayores

conflictos de la administración de López Obrador. La dis
posición a conseguir objetivos políticos, ya sea financiar
la compra de los boletos de la rifa del avión o pavimentar
caminos rurales, sin detenerse en las trabas que la ley pone
precisamente para impedir el abuso de funcionarios bajo
el apremio de cumplir órdenes. A eso tampoco se le puede
llamar lealtad a un gobierno, sino sumisión ciega. El mal
manejo de recursos públicos sin transparencia y adecua
ción a las normas, no se puede justificar con cualquier ob
jetivo presidencial, el posible beneficio de los programas ni
de sus beneficiarios, sin dejar la administración de bienes
públicos a la decisión arbitraria y discrecional del poder.

La actuación urgente y fuera de la ley significa desmon
tar paulatinamente los controles internos que permiten juz
gar a los funcionarios. Sin ellos, las garantías legales de su
trabajo quedan a la decisión de un superior de tomar el rol
de acusador penal o simplemente privado. Todo lo contra
rio a la promesa de acabar con la corrupción.

Fecha: 27/09/2020

Página: 14

Area cm2: 324

2 / 2

Columnas Políticas

José Buendía Hegewisch, "Número Cero"

José Buendía Hegewisch

Costo: 23,039

Página 10 de 15



• El trabajo de los periodistas es es indispensable para combatir la infodemia.
Este lunes 28 de septiembre conmemora
remos el Día Internacional de Acceso Uni
versal a la Información, una jornada que nos
invita a reflexionar sobre la utilidad social de
esta prerrogativa para alcanzar el bienestar
social, defender las libertades civiles y ga
rantizar otros derechos humanos; tareas in
eludibles en el marco de una crisis sanitaria

que ha cobrado más de 979 mil 212 muertes
en el mundo, 74 mil 949 de éstas en México
(OMS, corte al 25 de septiembre).

En este contexto, la Comisión Interame
ricana de Derechos Humanos (CIDH), a tra
vés de la Resolución 1/2020, advirtió que la
pandemia y sus consecuencias acentuaban
la importancia del cumplimiento de las obli
gaciones internacionales en materia de de
rechos humanos y señaló que los impactos
de la crisis sanitaria se habían dado sobre

todo en los derechos a la vida, a la salud y la
integridad personal. Por lo que reconocían
el papel fundamental del acceso a la infor
mación pública, la transparencia, el acceso
universal a internet y el papel indispensable
de las y los periodistas para contener y aten
der las necesidades básicas de la población.

En ese mismo sentido, el Centre for Law
and Democracy, una organización civil que
trabaja para la promoción, protección y de
sarrollo de los derechos humanos, señaló el
alto valor que tiene el acceso a la informa
ción generada por el gobierno para asegu
rar la rendición de cuentas, la participación
social en la toma de decisiones y procesos
transparentes de compra pública de ma
teriales sanitarios que hagan frente a esta
crisis. En el Informe Mantener los derechos
humanos durante las emergencias de sa
lud: Síntesis sobre las normas relativas al

derecho a la información, enfatizaron la im
portancia de priorizar las solicitudes de in
formación relativas a la emergencia de salud
pública a fin de garantizar el ejercicio pe
riodístico y activismo social a favor de crear
conciencia pública sobre la emergencia.

Cuando protegemos y garantizamos la li
bertad de expresión e información, también
salvaguardamos otros derechos humanos.
En el Instituto Nacional de Transparencia
estamos convencidos de que, contar con
Información oportuna y de calidad es con
dición para mantenernos a salvo, para dar
máxima publicidad a las medidas de con
tención y prevención de la salud pública de
millones de personas, así como para trans
parentar la actuación de las autoridades
frente a esta pandemia.

Por ello, resaltamos el papel fundamental
del ejercicio periodístico libre como vía para
encarar la desinformación y la proliferación
de noticias falsas a través de redes sociales.

Como aliados de las y los periodistas, coin
cidimos con la Unesco en reconocer que su
trabajo, en la primera línea de batalla, es
indispensable para combatir la infodemia,
un servicio esencial para enfrentar un mal
que obstaculiza la lucha contra la enferme
dad y las medidas de contención del brote
de SARSCoV2. En virtud de esto, este lu
nes, en el marco de la celebración del Día
Internacional del Acceso Universal a la In
formación, firmaremos un Convenio Gene
ral de ColaboraciónModelo InaiUnesco, el
cual tiene como primer objetivo trabajar de
manera conjunta a favor de la alfabetización
mediática y el fortalecimiento de las capaci
dades de los comunicadores, especialmente
de aquellos en situación más vulnerable, las
radios comunitarias e indígenas.

O
Sean parte de esta celebración en un foro
virtual abierto este 28 de septiembre a partir
de las 9 horas. Los invitamos a conectarse y
unirse a la deliberación de esta jornada de
actividades a través de las redes sociales del
Inai en YouTube, Twitter y Facebook.
Conoce más sobre las actividades a

realizar en: https://es.unesco.org/news/
iduai2020mexico.

Fecha: 27/09/2020

Página: 9

Area cm2: 265

1 / 1

Columnas Políticas

Blanca Lilia Ibarra

Costo: 18,844

Página 11 de 15



"He ido a 15 doctores, todos me han dicho
que comer mejor y hacer ejercicio para bajar
de peso y controlar mi hipertensión y dia
betes, sólo hay uno que me ha dicho que no
haga caso, que puedo comer lo que quiera,
que al fin y al cabo es mi cuerpo. Ese es el
único doctor que me trata bien, por eso sólo
voy con él".
Esa es la lógica del presidente Andrés

Manuel López Obrador, quien únicamente
considera como buenos periodistas o medios
a quienes hablan bien de él. El viernes pasa
do en su conferencia mañanera, ooooootra
vez, nuevamente, una vez más, arremetió
contra los medios. En esta ocasión dio a co
nocer un "profundo y sesudo análisis" sobre
las columnas políticas y económicas publi
cadas el día anterior en la prensa nacional.

El resultado fue: de las 148 columnas ana

lizadas, 95 fueron opiniones sobre temas re
lacionados con la 4T. De esas 11 positivas, 63
negativas y 21 neutrales. Lo sorprendente es
que en una semana tan mala como la que.
tuvo su gobierno ¡hubiera columnas pósito j
vas! Los columnistas del periódico La jar
nada —medio que a juicio del Presidente es
el único que lo trata bien— seguramente tu
vieron que rascarle para mantener una línea
editorial favorable al Ejecutivo.
¿Qué de bueno puede escribirse de que

Jaime Cárdenas renunció al Instituto para
Devolverle al Pueblo lo Robado porque en
contró irregularidades y corrupción y que,
además, sus advertencias fueron ignoradas?
Todo indica que en el gobierno de López
Obrador están aplicando la de ladrón que
roba a ladrón...

Ante la evidencia y las denuncias presen
tadas, cuando le preguntaron al Presidente su
opinión dijo: "Pues si hay denuncias se van
a investigar cómo tiene que ser, pero esto es
más que nada un asunto politiquero, no hay
nada de qué preocuparnos". Es decir, la tenía,
era suya y dejó ir la oportunidad de compro
meterse con el combate a la corrupción.

¿Qué de positivo se puede escribir sobre
que el mandatario tabasqueño confiese que
para él las leyes están para romperse y apli
carse a conveniencia? Cuando cuestionaron
si la lealtad que le pide a sus funcionarios
significa que no se sigan los procesos admi
nistrativos o legales, el tabasqueño señaló:
"siempre lo he dicho, cuando hay que op
tar entre el derecho o la justicia, tiene que
prevalecer la justicia". El problema que quien
determina lo que es justo y lo que no, es él y
nadie más que él.

¿Esperaba el Presidente que todo mundo
le aplaudiera el lamentable discurso que dio
en la Asamblea General de la ONU? Más allá
de no tener ni el mínimo cuidado de acomo
darse el cuello de la camisa, que podría pa
sáronlo algo menor, tuvo la ocurrencia de
decir que a Benito Mussolini —líder fascista,
aliado de Hitler— le pusieron así por Benito
Juárez Uno como sea, pero ¿qué culpa tiene
el Benemérito de las Américas de la regada
del Presidente?
No sólo eso, mientras los mandatarios

de todo el mundo hablaban del nuevo or

den mundial, la necesaria paz y seguridad,
los retos comerciales, ambientales y de salud
en el mundo, etc., se escuchaba al Presiden
te mexicano referirse al avión presidencial
como: "existe todavía, está en venta, lo rifa
mos y todavía vamos a venderlo".

Tal vez el Presidente pretendía que no se
hablara sobre "los encharcamientos" (nueva
forma de llamarle a las inundaciones mo
mentáneas) en las obras de la refinería Dos
Bocas o que nadie abordara su frase "Ahí
están las masacres je, je, je... este", cuando
presentó la primera plana del periódico Re
forma que mostraban imágenes de muertos
y hechos violentos, pero la verdad es que él
y su gabinete se ponen de pechito y es fran
camente difícil encontrar buenas noticias

donde no las hay.
Como dirían los clásicos: ayúdame a ayu

darte, ayúdese, Presidente.
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Verdades a medias

"Nosotros queríamos llegar hoy, 26, con algo más. Entiénda
nos, ya seis años y no tenemos nada", dijo María Martínez
Zeferino, madre de Miguel Ángel Hernández, uno de los
43 normalistas desaparecidos el 26 de septiembre de 2014.

María le habló al Presidente de la República en nombre
de los familiares de los jóvenes de la Normal Rural Isidro
Burgos de Ayotzinapa, que fueron agredidos, torturados,
heridos, asesinados y desaparecidos esa noche en Iguala.
"Queríamos llegar a algo más y pues no hay nada. Para no
sotros como madres es desesperante", dijo.

También la escucharon los otros padres y madres, los
mismos que cargan desde hace seis años las fotografías de
sus hijos. Ayer esos rostros impresos en pancartas también
estaban en Palacio Nacional, donde se presentó el informe.

"¿Cuándo le van a llegar a los militares?, cada día que
pasa nos desespera, salimos y regresamos a casa con las
manos vacías", expresó María. En su rostro se reflejaba har
tazgo y decepción, los mismos sentimientos que se podían
apreciar en los padres y madres de los normalistas, quienes
escucharon los informes de Alejandro Encinas, subsecreta
rio de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación,
y del fiscal general Alejandro Gertz Mañero.

"Hemos tenido que caminar gritar y exigir... Si no les gus
ta vernos en la calle, pues entréguenos lo que queremos...",
reclamó María. '

Justicia y verdad es lo que quieren. ¿Dónde están?, ¿qué
pasó?, ¿quiénes son los responsables?, y que se castigue
con la ley. Pero ese clamor no es exclusivo de los padres de
los normalistas, es la exigencia de los familiares de los más
de 73 mil desaparecidos en México, de los colectivos de
mujeres que buscan a sus hijos, hijas, hermanos, hermanas
o madres.

Los padres y madres de los 43 jóvenes despertaron el
valor en los familiares de los "otros desaparecidos", quienes
empezaron a denunciar las ausencias de sus hijos o hijas,
como lo documentó nuestra compañera periodista Claudia
Solera al recoger los testimonios de las mujeres de Guerrero
que empezaron a buscar a sus seres queridos (Excélsior 22

y 30 de noviembre de 2014).
Cada que encontraban una fosa o restos humanos ha

bía esperanza, "para otros puede ser una desgracia, el que
no fueran los cuerpos de los normalistas, pero para noso
tros puede ser una buena noticia", le dijo Mayra Vergara a
Solera hace 5 años, cuando seguía buscando a su hermano.

A la búsqueda de personas desaparecidas se sumaron las
familias de Veracruz, Oaxaca, Morelos y las caravanas mi
grantes, que se convirtieron en rastreadoras de fosas clan
destinas, cerca de cuatro mil según Gobernaci^bMfet"
Hasta la fecha buscan en predios, parajes, basureros,

cuevas, cementerios clandestinos y cocinas del terror,
"como también lo ha documentado la periodista veracruza
na Violeta Santiago, en estas páginas de Excélsior.

"Las cocinas del terror son sitios habilitados por los cri
minales para destazar a sus víctimas y meterlas en tambos
metálicos de 200 litros de capacidad. Ahí las disolvían en
químicos o combustibles". (Excélsior 21/02/20)

Del caso de los 43, a seis años, no hay una verdad, ni
la "histórica" de Jesús Murillo Karam ni la "verdadera" de
Encinas. Hay verdades a medias, según los informes de
ayer: que los 43 estudiantes en ningún momento estuvie
ron juntos, que se habló con informantes, testigos, deteni
dos, vendedores ambulantes y con integrantes del crimen
organizado; que a los jóvenes se les ha buscado también
vivos y que se han explorado 217 puntos en Guerrero para
la búsqueda.

Que sólo se han podido localizar los restos de tres es
tudiantes, a pesar de haber encontrado, entre 2014 y 2020,
245 cuerpos en fosas e identificado a 22 personas.
Que 80 personas fueron masacradas y ocultadas en

Iguala; que los restos del Río San Juan se sembraron; que las
cámaras de seguridad dejaron de funcionar, que los radios
de las policías estaban apagados, que se ocultaron videos
del Palacio de Justicia estatal de Iguala; que el Ejecutivo Fe
deral fue el operador de una "verdad" para encubrir policías
y autoridades federales coludidas con el crimen organizado
y que Tomas Zerón —encargado de la investigación en la
administración de Peña Nieto— cobró y se robó mil millo
nes de pesos.
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Se reveló también que el Ejército mexicano sí participó
en la desaparición de los jóvenes.
Verdades a medias, incompletas. Padres y madres que

escuchan informes con muchas palabras, cifras y enormes
huecos. Promesas vacías y frases demíagógicas: "La verdad
histórica se ha colapsado", "ruptura del pacto del silencio".

María Martínez Zeferino terminó su intervención entre
gando al Presidente unas franelas, en las que se leía; "Por
los 43 y miles más. No nos falle. Ayotzinapa".

Y le dijo; "No es un regalo, es un mensaje para que no
se olvide de nosotros, que cuando las vea se acuerde que
nos faltan 43".

Y cómo dice en esas telas, hay miles más de desapareci
dos. El compromiso hoy es con esas familias, con la justicia,
con México.
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Rayuela
Con dolor y vergüenza

(espero) México
deberá asistir pronto

a tremendas
revelaciones sobre

Ayotzinapa, como las
que comenzó ayer el
fiscal Gertz Mañero.
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La OEA, autora
principal del
golpe en Bolivia,
prueba Weisbrost

Resumo una demole
dora nota de Mark Weis
brost en Nodal, que eviden

cia a la OEA y, por lo tanto, a su
secretario, Almagro, como actor
protagónico del golpe de Estado
contra Evo Morales. Bolivia vive
una pesadilla de represión política
y violencia estatal racista desde
que el gobierno de Morales fue de
rrocado por los militares el 10 de
noviembre. Ese mes fue "el segun
do más mortífero, en términos de
muertes de civiles cometidas por
fuerzas estatales, desde hace casi
40 años", según un estudio de la
Facultad de Derecho de Harvard y
la Red Universitaria por los Dere
chos Humanos.

EL NEW YORK Times consignó
el 7 de junio que el análisis "defec
tuoso" de la OEA después de las
elecciones "alimentó eventos que
cambiaron la historia" de Bolivia
y "planteó dudas sobre fraude
electoral y ayudó a derrocar a un
presidente..."
LAS ACUSACIONES DE la OEA
fueron el principal fundamento
político del golpe de Estado poste
rior a las elecciones del 20 de oc
tubre, afirma Weisbrost y explica
por qué Evo ganó en primera vuel
ta según la ley boliviana y no hay
razón para que el organismo ex
presara "profunda preocupación

y sorpresa por el cambio... difícil
de explicar en la tendencia de los
resultados preliminares luego del
cierre de las urnas".

ESTO HA SIDO comprobado
por una gran cantidad de estudios
estadísticos, incluido el que dio los
fundamentos al artículo del New
York Times del 7 de junio. Pero la
verdad fue bastante clara y fácil
de ver a través de los datos dispo
nibles en línea inmediatamente
después de las elecciones. El Cen
tro de Investigación en Economía
y Política (CEPR, por sus siglas en
inglés), del que soy codirector, hizo
uso de esos datos para refutar las
alegaciones iniciales de la OEA
un día después de que fueran ver
tidas... incluyendo un amplio docu
mento que rebate el informe final
de auditoría de la OEA (nodal.
am/2020/09/loquelaoealehizo
abolivi apormarkweisbrot/).

Internacionalismo
o extinción
ESTE LEMA FUE enarbolado

por Noam Chomsky en la Cumbre
de la Internacional Progresista
ante la amenaza del colapso cli
mático, de la guerra nuclear y del
aniquilamiento de la democracia,
tragedias fundamentales de nues
tro tiempo.

Twitter:(a>aguerraguerra
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Elecciones 2020:

primera prueba
JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI
LA POSIBILIDAD DE erra

dicar el fraude en las eleccio
nes, bandera del actual régi

men, depende de la calidad de los
procesos electorales. Si se acumula
evidencia de que las elecciones
mexicanas tienen el nivel de las de
mocracias contemporáneas, serán
procesos fluidos y silenciosos.

EN MÉXICO VAMOS por buen
camino, pero apenas estamos em
pezando. Las elecciones interme
dias de 2015 y las presidenciales
de 2018 tuvieron calidad interna
cional, pero este gobierno debe
demostrar que la limpieza electo
ral se quedará para siempre. En
2019 hubo seis elecciones locales
de buen nivel. Este año habrá dos
de importancia más reducida y en
2021 se nos vendrá el mundo enci
ma: unas elecciones apocalípticas,
las más complejas de la historia de
México, coincidirá la renovación
completa de la Cámara de Diputa
dos (elección federal) con los
comicios locales de 15 gubernatu
ras y otros 30 procesos. Si pasa es
ta gran prueba, el sistema electo
ral tendrá que rematar su avance
en 2024 en las nuevas elecciones
presidenciales.

ANTES DEL APARATOSO 2021
tendremos que afrontar y superar
este mismo año dos elecciones
locales dentro de escasos 20 días.

El 18 de octubre habrá comicios
municipales en Hidalgo y los que
renuevan el Congreso local en
Coahuila, son pequeños compara
dos con los que sacudirán a todo el
sistema el año que entra.

EL BRAZO ELECTORAL de la
Fiscalía General de la República
trabaja sobre el terreno, más de un
mes antes de la jornada electoral.
La Fiscalía Electoral está apoyada
por los delegados de la FGR en
ambos estados y por los represen
tantes del INE, pero, además, por
las instituciones locales y federales
que tienen que ver con lo electoral.
Se intenta producir una sinergia
institucional inédita que alinee a
todas las instituciones en el propó
sito de vigilar y garantizar la lim
pieza electoral. Estarán represen
tantes de la SSPC y en caso de ser
necesario, la Sedeña y la Marina.
Algo parecido se logró en 2019 y
el efecto tendrá que multiplicarse
casi por 100 para 2021. Estamos
ante una verdadera transforma
ción: el Estado mexicano, desde
la Presidencia de la República, en
lugar de organizar y encubrir los
fraudes electorales como se hizo
en el pasado, ahora trabajará para
castigarlos y desterrarlos de nues
tra práctica política.

Colaboró: Mario
Antonio Domínguez
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Balcanización regional de las vacunas
por Estados Unidos y Gran Bretaña
ALFREDO JALIFERAHME

EL MARATÓN PAEA posicionarse
en el top ten de las vacunas globales
contra el Covid19 refleja la tripo
laridad entre Rusia, China y el eje
anglosajón de EU/Gran Bretaña

(GB), que se hallan luchando por el liderazgo
de la "fase 3".

SIN METERME AL ranking muy sesgado de
la OMS controlada por la controvertida Fun
dación Bill & Melinda Gates y el proyecto hege
mónico anglosajón de la vulgar bursatilización
GAVI/Covax (https://bit.ly/3kPfUep) baste co
locar a la célebre vacuna rusa Sputnik V y a las
tres chinas en los primeros sitiales (CanSino,
Sinopharm y Sinovac), al unísono de otras tres
de EU, donde la de Johnson & Johnson, que
ostenta la ventaja competitiva de inocular una
sola dosis (https://on.wsj.com/3j4ZbDu), ha de
jado atrás a las de Moderna y Pfizer/BioNTech
de Alemania. Inovio, de Bill Gates, ha quedado
muy rezagada.

EN LUGAR DE cooperar como lo han expre
sado tanto el zar Vlacly Putin como el mandarín
Xi Jinping hoy las tres vacunas competitivas
de EU se han encaminado más a una balcani
zación regional, donde pesarán mucho las pre
siones interesadas del gobierno estadunidense
que ha perdido su liderazgo en el top ten del Big
Pharma, donde China irrumpió en el primer
lugar (https://bit.ly/2Hx28ii).

LA BALCANIZACIÓN ANGLOSAJONA
carece de futuro práctico, ya que por su cro
nograma publicitado de entrega selectiva de
sus dosis, no podrá satisfacer las necesidades
de más de 7 mil 600 millones de humanos.
Sea quien fuere el consagrado descubridor, su
fabricante, y su mercantilista distribuidor, es
imposible que un sólo país cumpla las necesi
dades de todas las naciones que propende a
una balcanización regional de las vacunas por
las tres superpotencias RusiaChinaEU.

SERÁENTENDIBLE QUE las naciones que
cuenten con tratados comerciales con cada
una de las tres superpotencias se tengan que
adaptar a las exigencias darwinianas de sus
socios mayores.

MAS ALLÁ DE la imperativa protección
primaria de los profesionales de la salud, un
enorme defecto de su próxima distribución
beneficiará primero a los pudientes, antes de
los desposeídos.

HOY EL MAYOR inversionista es Biomedical

Advanced Research and Development Autho
rity (BARDA) de EU (https://bit.ly/2S38HLe)
que ha financiado a las vacunas anglosajonas
con 10 mil millones de dólares.

SEGUN DEUTSCHE BANK, "GB ha invertido
el mayor y el más diversificado portafolio (sic)
de vacunas, cuando se mide per cápita" y "ha
preordenado más de cinco dosis (sic) por ciuda
dano con seis vacunas candidatas líderes" ¿Un
secuestro o hipoteca farcomacológica de cinco
años por ciudadano?, mientras otros países
ricos (sic) del G7 y la anglósfera, 13 por ciento
de la población mundial, han comprado más de
la mitad de las dosis prometidas, según Oxfam.

FINANCIAL TIMES (23/9/20), dolido por el
segundo tropiezo de AstraZeneca (https://bit.
ly/3383SqJ), comenta que "nueve vacunas de
300 candidatas se encuentran en la fase 3, con
algunas esperando (sic) la aprobación este año
de su uso por emergencia (sic)".

SE DETECTA QUE FT no desecha aún "el uso
por emergencia de la vacuna británica, cuyas
pruebas clínicas han sido suspendidas en EU".

SIN TAPUJOS, FT confiesa el "objetivo prag
mático (sic)" que no totalmente preventivo
o curativode las infecciones "sintomáticas
(sic) del Covid19", como es el caso de AstraZe
neca, Moderna, Pfizer/BioNTech y Johnson &
Johnson.

LO QUE BUSCA AstraZeneca, según su inves
tigador Andrew Pollard, es que "una vacuna
impida que la gente sea admitida en los hospi
tales, vaya a los cuidados intensivos o se mue
ra". ¡Qué clase de vacuna tan "pragmática"!

SÓLO LA 'VACUNA estadunidense Johnson
& Johnson y la china CanSino experimentan
una dosis de inoculación única, mientras que
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las otras siete contemplan dos dosis que sólo
otorgarán una "inmunidad por un año".

HA RESULTADO OMINOSA la bursatiliza
ción de las vacunas y su Big Pharma a la que
sucumbió nada menos que sir Patrick Val! anee,
principal asesor científico de GB, quien fue
atrapado con más de 43 mil acciones por un
valor de 764 mil 445 dólares de la trasnacio

nal farmacéutica británica GlaxoSmithKline
(https://bit.ly/33UtV3G). ¡Qué bonito!

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://ivww.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
assubscriber

? Mientras se supervisan jeringas para eL
Covid19, funcionario de salud chino informó

que La producción de vacunas superará Los
mil millones de dosis en 2021. Foto Ap
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Jesús Manuel
Corona

El atacante mexicano, o el Teca

tito que le dicen, marcó su pri
mer tanto de la temporada fren
te a la escuadra de Boavista en

el juego que el actual campeón de Portugal, el
equipo del puerto, ganó 4 goles por O iniciando
de buena manera la defensa de su título.

Miguel
Mansur
Pedraza

La escuadra de Correcaminos de

la actual liga de expansión del
fútbol mexicano, dio positivo a
12 jugadores y 3 miembros del

staff técnico, entre los casos reportados por el
equipo correcaminos hay 8 casos sintomáticos
y 4 a sintomáticos. Marcamos el abajo Gomo se
ñal de precaución: aprieten la prevención para
mantener la actividad futbolera.
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PERRO MUNDO

Política, sentido común y discurso

David Gutiérrez Fuentes

Twitter: Qdgfuentess
dgfuentes§(¡mail.com

C, orno lector, y también como
/ editor (que debe leer en varios
planos); como conversador y

, p también como participante en
redes sociales, me siento cer

  cano al análisis del discurso
que puede ir de lo más especializado y
erudito que uno alcance a imaginar en
una gama que atraviesa de lo apasio
nante y lúcido a lo chafa y pretensioso,
hasta el más sencillo, el que va al gra
no y encuentra relación con el sentido
común, ése que suele ser "el menos co
mún de los sentidos", como dice el pre
sidente sabedor acaso de lo.s au logo les
que le mete de vez en cuando a la porte
ría de la 4T.

Desde ese muitivaJente sentido co
mún, van estas líneas de análisis sobre
ciertas estampas discursivas que me ha
cen ruido. Como es de suponer, todo
análisis discursivo (incluso el expresa
do en formulaciones físicas i es virtual
iñen le relativo.

Es decir, la imparcialidad en el análi
sis del discurso político es utópica, pero
el equilibrio basado en el sentido común
debería ser una aspiración de cualquier
ciudadano con cultura política.

El presidente dice que el pueblo de Mé
xico es de los más politizados del mundo.
Es posible que asi sea. Pero a veces ten
go mis serias dudas: a veces pienso que
le gusta más el circo,

FRENA. No haré sino darle un repaso
condensador a un conjunto de opinio
nes compartidas por colegas y partici
pantes de redes sociales. Este movimien
to y su obsceno líder es una versión oli
gofrénica del discurso cristero que se
empezó a gestar desde las leyes de refor
ma y hoy tiene el carácter de una gro
tesca caricatura, pero con mucho oscu
ro apoyo de por medio que nos debe po
ner en guardia, La doctora Díaz Barri
ga del Centro de Estudios Interdiscipli
naresy de la ENAH, cita en un artículo
académico en el que pone la lupa en dos
publicaciones católicas, un párrafo que
data de 1939 y que dentro de su radi
calismo hay un poco, no demasiado, de
más sentido arüculador que los balbu
ceos del señor Gilberto Lozano y sus se
guidores, La cita rescatada por la inves
tigadora corresponde al boletín Campa
ña Espiritual por ¡a Niñez Mexicana y di
ce: "La enseñanza laica, tiránicamente

impuesta a nuestro país católico en su
totalidad desde hace varios lustros, ha
abierto lamentable brecha en la menta

lidad de las nuevas generaciones; y aho

ra la [hidra] infernal trata de introducir
por ella en el pueblo mexicano dos de
sus monstruosas cabezas, las ideas co
munistas y la liviandad de costumbres."
[.as fotos de la Crisliada comparadas con
las que se tomaron ios FRENA en el He
miciclo a Juárez guardan un monstruo
so paralelismo.

El uso reaccionario de la virgen more
na (aunque como sabemos las imágenes
y símbolos religiosos han sido a lo largo
de nuestra historia objeto de múltiples
apropiaciones e investigaciones muy in
teresantes! tuvo una contrarréplica vi
ral, con unas respuestas muy agudas y
otras bastante grotescas. Una apropia
ción desde la izquierda la vi en un meme
tomado de un cartón, o hecho ex profeso
porque la imagen que me llegó no tiene
firma, en el que un creyente hincado an
te la guadal upan a le suplica; "Virgenci
ta quítanos lo pendejo a ios mexicanos".
A lo que la virgen del Tepeyac le respon
de simpatiquísima, maternal y empode
rada: "Ay hijo, dejen de seguir a Gilber
to Lozano y ios FRENA."

Mañaneras y MENSAJES. La mañanera
y muchos mensajes presidenciales son
ejercicios informativos necesarios an
te la permanente infodemia que pade
cemos desde que los medios dejaron de
subsidiar a la prensa chantajista. Sin
embargo, a estas alturas del sexenio que
el presidente estire demasiado ¡acuerda
permite que los verdugos se victimicen,
Si AMLO. en lugar de poner una panta
11ota con las ocho columnas del Reforma
y llamarlo "pasquín inmundo" (aunque
pudiera serlo por el manejo informati
vo y con agenda de su nuevo director),
da una respuesta más irónica y dice ya
si ustedes lo quieren comprar háganlo
porque no le voy a hacer publicidad gra
tuita. ganaría más. El propio Carlos Lo
ret (próximo compareciente ante la jus
ticia por sus montajes) ya le agradeció a
su enemigo público número 1 las men
ciones que. según él. levantan el rating
de su cruzada contra la 4T.

Pero veamos este asunto por medio
del SPOT que le tiró el INI* a AMLO. iró
nicamente recuperable todavía ayer en

Reforma, decía el presidente: "Tenemos
nuestra conciencia tranquila y la dicha
enorme de estar ayudando a la gente hu
milde. a los más necesitados, a los des
poseídos. [Para] los conservadores que
sostienen que estamos llevando el país
al comunismo, el papa Francisco ha di
cho que ayudar a los pobres no es comu
nismo. es el centro del evangelio. Es para
decirles «tengan para que aprendan.»1*

Como buen común icador el presiden
te debió cortar su mensaje después de ci
tar ai papa, o sustituir su frase ruda con
una técnica que además hubiera puesto
en aprietos a los censores del INE. Qué tal
así: "Es para decirles, son ¡as palabras del
jefe del Estado Vaticano". Cuando juega
rudo en lugar de hacerlo con técnica que
la domina mejor que muchos de sus ad
versarios, el presidente pierde más. Y no.
no es pedirle que se calle o que de vez en
cuando responda con un buen izquier
da 20, pero preciso, calculado. Lo demás
puede manejarlo mediante el uso de la
lina ironía. No se trata de responderle al
circo con más circo, sino de creerse las

palabras que el mismo repite una y otra
vez sobre el grado de politización del pue
blo de México.

Algo que se ve pésimo también es el
otorgamiento de estrellitas a los perio
distas o com un icadores que en el ejerci
cio de su trabajo periodístico defienden el
proyecto presidencial No es necesario.

AfiAJOFISMANTES. ;"Qué puedo decir que
no se haya dicho ya de la carta firmada
por casi ñ 50 intelectuales? iEse es su ni
vel discursivo? ¿De verdad creyeron que
las lineas redactadas con insidia y nulo
cálculo político por Roger Bartra y Fran
cisco Vaidés tendrían un efecto positivo
en la opinión pública? Insisto que viven
en otro mundo. Eso s desplegados que ob
sequiosamente publicaron varios medios
de comunicación supuestamente de ma
nera gratuita, me recuerdan a los de la
LTM o la CROM. Dan pena ajena y des
de luego que no representan más que el
pensamiento de una minoría que con
ese tipo de encabezados: "En defensa de
la libertad de expresión", también pola
rizan: que con esos párrafos del que cito
las dos primeras líneas para finalizar por
hoy. también fomentan el circo o por lo
menos la teienovela como en los mejo
res tiempos de La Gaviota: "La libertad
de expresión está bajo asedio. Con ello
está amenazada la democracia."

LETRAS al PIE. Dejé en el tintero los anun
cios de la campaña nacional contra las
adicciones que son de un maníqueismo
vergonzoso. Necesito más tiempo y es
pacio para retomar el asunto deportiva
mente y reimos un poco. Como cuando
compartimos el trago o el toquin con los
buenos amigos.
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EL C R I ST ALAZO SEMANAL

Censura, desmesura y advertencias

Rafael Cardona

ra fa el. card ona. sando vai^gmai I. com
elcris ta lazounoQbotmail. com

osibiemente en sus ratos libres,

cuando termine de jugar a ¡a
búsqueda de la verdad no históri
ca, el señor subsecretario de Go
bernación, Alejandro Encinas ,

«1 pueda buscar algunas acepcio
nes de la palabra censura, extraviadas del dic
cionario de su jeie y amigo, el Señor Preádoi
tedela República.

En su obsesiva crítica contra sus críticos

í amor con amor se paga, suele decir ef Eje
cutivo), y tras hurgar en los folios y páginas
electrónicas lo sabido a simple vista, et jele
del Ejecutivo, cuyo desprecio por los medios
lo empuja a ofrecer una diaria conferencia
de catcquesis, disfrazada de labor informati
va para esos abominados medios, ha prome
tido no ejercer censura y garantizar la liber
tad de expresión,

O sea. ha ofrecido cumplir con la Consti
tución. como si íúera algo optativo. Esa pro
mesa da miedo.

Y eso por la deliberada omisión del signi
ficado de la palabra censura, la cual se quie
re reducir simplemente a prohibición o veto
pie vio para imprimir o divulgar alguna idea,
argumento, tesis o expresión personal. Eso
no ha existido, al menos en tiempos rede lites,

No sólo se censura cuando se prohibe y si
d distinguido y paciente lector tiene tiempo,
esta es la lista de acepciones del verbo, mu
chas de las cuales son conducta constante del

presidente censor.
Veamos:
J, f. Acción de censurar'.

2. í. Dictamen o juicio que se hace acerca
de una obra o escrito.

3. f. Corrección o reprobación de alguna
cosa,

4. f Pena eclesiástica impuesta conforme
aJ derecho canónico.

5. í ¡Entre los antiguos romanos, oficio y
dignidad de censor.

fi. í. Psicol. Conjunto de factores que re
gulan determinados hechos psíquicas permi
tiendo que algunos emerjan a laconsciencia
y oü'osse repriman.

7. f \desús). Padrón, asiento, registro o
matrícula.

Censura de cuentas
1.1'. Control externo de ta contabilidad de

una empresa oúistiturion,
Censura previa
1. f. ¡Examen y aprobación que de ciertas

obras hace un censor autorizado antes de ha

cerse publicas.
Censui'a sanitaria

J .f. examen que ejercen las autoridades
sanitarias en relación con la publicidad de

los medicamentos, con fines de protección de
los ciudadanos.

Previa censura

1. f. Censura preiia. Examen y que an
ticipadamente hace el censor gubernativo de
ciertos escritos an tes de darse a ¡a imprenta.

(roto censura.

El ejercido por el censor jurado de cuentas.
Veto pariamen f ario.

Como se ve. especialmente en su segunda
acepción, la censura es algo cotidiano.

Cada y cuando el Presidente habla de la
prensa "Fifi": de los intelectuales patrocina
dos, de los mezquinos intereses de columnis
tas y opinócraías, duelos de medios y demás,
e jerce un acto de censura —le

gítimo. si fuera nada más la opinión de un
ciudadano—o si lo comprendemos como un
ejercicio analítico sobre asuntos públicos. Y
nada es t an público como lo publicado.

Pero la insistencia del "indefenso presiden
te" (nadie ha acumulado poder superior a! su
yo, ni durante la "presidencia imperial", co
mo la llamó Krauze, ahora cómplice de ella), a
quien se ataca como an tes sólo se hizo contra
Madero es francamente tendenciosa.

La jeremfaca actitud del hoy presidente
en este tema, no es nueva. ¿Cuánto tiempo
denunció un imaginario "cerco informati
vo" ¦ en su contra. Y lo denunciaba en los me

dios donde supuestamente estaba cercado y
proscrito,

—;No fue en la misma televisora de los
video escándalos (noel de Pío; los de Bej ara
no l donde tuvo lugar su exitoso debate con
tra Diego Fernández de Cevallos. sólo por dar
un ejemplo entre muchos?

Hoy el Presidente ha repetido:
unca se había atacado tanto... f

nunca se había garantizado a plenitud la li

bertad de expresión f ¿nunca.')..,
..Soba ha bido censura .ninguna repre

saba en contra de nadie, no se ha perseguido
a nadie de los medias de información, loque
pasaba anterioimente...

.Además, por comicción nosotras nun
ca, jamás ¡imitaríamos la libertad de expre
sión, ninguna de las libenades..."

A mi en lo personal las opiniones y actitu
des de! Señor Presidente sobre los medios, no

me dicen nada. No hay en su conocimiento,
ni en su interpretación, algo desconocido pa
ra mi menda en estos últimos 50 años. Co

mencé a escribir en t iempos de Díaz Ordaz—
cuyo control se ejercía de otra manera— y he
seguido hasta estos.

Nada nuevo bajo eí sol. sólo han cambia
do Sas formas. El poder siempre se comporta
íguat porque se sabe invencible y su voz siem
pre asusta. Y más cuando hay hondas [poní
Íes o tu iteras) dispuest as a considerar sus opi
niones como lincamiento moral.

Sus opiniones y diagnósticos, son inter
pretados por algunos como instrucciones
contra ¡os herejes del nuevo catecismo.

Lü calificación negativa sobre los medios
desde el Palacio pone en riesgo üsteo a mu
chas personas. Y ya no hablemos de la pena
de infamia, del estigma desde ia cu mbre, del
rayo jupaterino.

Eso es una forma de censura. Es el anate

ma {'...condena al exterminio de las perso
nas o cosas alectadas por la maldición afií
buida a Dios...")

No impide abiertamente pero descalifica,
denuncia, acusa, señala complicidades reales
o imaginarias, de hoy o de ayer, moteja y ad
vierte, pero acto seguido promete el respeto a
la libertad. Es tina curiosa versión de la mano

derecha y la izquierda.

Cuando alguien ejerce su liben ad (no IA
libertad!, entonces contrae! se aíremete des
de un microscopio en el cual disentir —o estar
en contra—, es pecado y aplaudir es cumpli
miento ético y profesional Conmigo("La jor
nada" ¡ o contra mi (" B universa!' J.

Los peligros para Sos periodistas, ya han si
do advertidos por los organismos internacio
nales: la ONU: iaOEA, y las comisiones no gu
bernamentales de Derechos Humanos a las

cuales se desprecia y censura mientras "Chi
coché" canta, ¿quién pompó?

Pero este insalvable choque sin fin. no de
berá ser el motivo principal de preocupación.
Ai menos no el único.

Viene Lino más grave y guarda relación con
la Suprema Corte de Justicia y el proyecto de
sentencia sobre la madre de todas tas consultas.

La afirmación pasiva en el discurso es
también una forma indirecta de amenaza,
como sucede, hacia Luis Marta Aguilar Mo
rales, ministro ponente de la Suprema Corte
de |ustícia. a quien ya se le colocó el Sambe
nito (¡Mussoliní? i de la parcialidad interesa
da en cuanto a la consulta para juzgar a los
ex presidentes, porque lúe nominado por el ex
presidente Felipe Calderón y además asistió a
una boda "maldita".

Se les ha advertido a fos logados:
, .Pues que actúen con apego estricto a la

ley, que no se dejen intimid¿u\ queactúencon
criterio...que también, aunque ellos resuel
ven de conformidad con lo establecido en Iíls
leyes, en este caso en el artículo 3 5 déla Cons
titución y en la Ley de Consulta Ciudadana,
que también tomen en cuenta el sentimien
to del pueblo... "

—;Cuál es el sentimiento del pueblo?
Esta sugerencia a la Corte, de atender el

sentir popular suena como una instrucción
o un a advertencia.

—¿Quién percibe. eS sentimiento del
pueblo?

—Yo.

Y esto parece un argumento para disolver
!a tesis del hfinistro Aguilar i cuya alta calidad
jurídica, le dio. en una votación interminable
de hasta 30 rondas, en la cual participó la ac
tual secretaria de Gobernación, ¡a presiden
cia de la SCJNI. cuya exposición razonada se
anula con el simple recurso de negar desde el
Ejecutivo sus argumentos judiciales.

"...ya sé que tienen que resolver con ape
ga a la legalidad, que no necesitan leerme el
artículo de la Constitución, es el 35. y que ahí
se establece que no se deben de \iolar Iiís de
rechos humanos. Yo considero que no exis
te ninguna i iolación a derechos h uimmos. a
fas garan tías de los ciudadanas, penque, en el
caso de que se liet en a cabo estos juicios, los
tiene que hacer Ja autoridad competente en
el marco déla legalidad..."

Y no: no es por lo venidero sino por la for
ma como (no) se quiere cumplir con la ley.
La violación no provendría de un proceso le
gal: lo vioiatorio es la convocatoria consulti
va con sus tintes de linchamiento autorrado.

Para " Fuen teovej una" solo hacen falta
las ovejas.
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ECOS
LEJANOS

GABRIELA MORA

¿El mayor colapso
de la historia?
Esta semana tuve la oportunidad de pasar unos días
en Acapulco; la belleza del lugar, la tranquilidad que
inspira el oleaje del mar, disfrutar el sol y el calor
mientras en la CdMx no paraba de llover; en fin, a
unas cuantas horas de trayecto y luego del encierro al
que la pandemia nos ha obligado, la rutina cambió
que no el protocolo recomendado y la "sana distan
cia", por unos días de vacaciones.

Debo reconocer que en otras circunstancias, el
grupo convidado a disfrutar la experiencia habría sido
bastante más grande; sin embargo, considerando los
cuidados recomendados, la convocatoria esta vez fue
muy reducida, lo que hizo evidente la situación de
riesgo a la que nos enfrentamos, dado que toda la cos
tera de la llamada "zona diamante" lució despoblada,
desangelada, los restaurantes y comercios del Centro
Comercial "La Isla" vacíos e incluso varios locales ce

rrados y algunos más en liquidación; se nota la deses
peración de acapulqueños ataviados con cubrebocas,
recorriendo las playas al rayo del sol por atender los
disminuidos grupos de turistas; su plática es un grito
de auxilio para que, quienes hemos estado ahí, convo
quemos a la gente a pasar unos días por allá, lo cual
brindará a los paseantes un descanso, y lo más impor
tante, permitirá la reactivación de su economía.

Sabíamos que la paralización de actividades por la
pandemia dejaría graves rezagos en la economía; no
obstante, podemos prever un escenario desolador pa
ra México, un escenario que muestra una contracción
sin precedentes en la historia.

Sabemos que el nivel de la contracción, según da
tos del INEGI, es de 18.7 por ciento; a decir de los ex
pertos, desde 1995 no se había dado una caída similar:
la contracción que hoy vive el PIB se refleja además
en otras variables que, debido al funcionamiento de la
economía, sufren un deterioro de igual magnitud que
la contracción de la que hablamos como lo son el em
pleo, o la propia actividad de las empresas; como po
demos ver, estamos ante un escenario muy preocu
pante, dado que se trata de la quinta contracción tri
mestral consecutiva del PIB, es decir, un deterioro que
ya venía acusándose desde el estancamiento que vi
vió la economía mexicana al cierre del ejercicio 2019.

No se trata sólo de Acapulco, se trata de la econo
mía mexicana en lo general, mostrando un escenario
muy complicado; adicionalmente, atendiendo a los
pronósticos que ofrece el Banco de México sobre la
contracción prevista al cierre del año, hablamos de un
deterioro que podría no remontar en mucho tiempo.
Al respecto, el mismo Banco Central ha emitido un
informe en el que es posible que la contracción al cie
rre de año sea hasta de 13 por ciento, caída que, de
darse, implicaría la mayo[ contracción del PIB regis
trada desde 1932, así los datos.

No soy pesimista, lo juro, pero los datos no mienten
y la realidad es evidente; adicionalmente, la situación
política se torna complicada, la pandemia no cede lo
suficiente para cooperar en la reactivación económi
ca, los enterados advierten que este podrá ser el ma
yor colapso de esta historia. Encomendémonos a Dios.
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Revés a LópezGatell
Habrá un giro en las iniciativas para prohibir la venta
de comida chatarra a menores de edad y en colegios.
Nos adelantan que se echarán para atrás, porque el
presidente López Obrador está en desacuerdo con
leyes prohibitivas, como esas. Sin embargo, el revés
no es para los legisladores, sino para el subsecretario
Hugo LópezGatell, quien la anduvo promoviendo.

Viene fallo del TEPJF
Nos dicen que el TEPJF, que preside Felipe Fuentes,
ya tiene todos los elementos para definir si México
Libre, de Margarita Zavala y Felipe Calderón, debe ser
registrado como partido político, tras la negativa del
INE, de Lorenzo Córdova. El fallo podría darse en los
próximos días. Nos explican que fue el ex magistrado
Salvador Nava quien les armó la impugnación.

Romo se aplica
Nos explican que quien está reforzando, y en algunos
casos restituyendo, los lazos de la IT con la IP es el
jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo. No
hay semana en que no se reúna con alguna cámara u
organismo empresarial. Hay en puerta importantes
proyectos en los que se requiere trabajar de manera
conjunta, y Romo está generando confianza.

Más cerca del amarillo
Es un hecho que la Ciudad de México está a punto de
entrar a semáforo amarillo, gracias a la estrategia que
implemento la secretaria de Salud de la CDMX, Olivia
López Arellano. Nos dicen que la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, prefiere ser prudente antes de
hacer el cambio de color, pero está muy satisfecha
porque los contagios van a la baja cada semana.

Olivia

López A.

Nuevos hallazgos
Sorpresas está arrojando la nueva investigación sobre
la desaparición de los 43 jóvenes de Ayotzinapa. En
la oficina de Alejandro Encinas, subsecretario de
Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación,
hay datos espeluznantes. Por ejemplo, han encontrado
en fosas clandestinas 245 cuerpos de víctimas que no
tienen relación con el caso Iguala, Y lo que falta.

Alejandro
Encinas
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BREVE RETRATO
DE MOSSOLINI

No fue su intención, pero con la referen
cia a Mussolini el Presidente logró traer
de nuevo a la discusión pública al que
merece ser considerado como un padre
fundador de estos tiempos rascuaches,
estridentes y autoritarios. Estos tiem
pos, pues, de populismos.

Cuesta trabajo, desde aquí, hacerse
una idea del poder de seducción que
tuvo aquel tiranuelo. Después de todo,
murió en la ignominia, colgando de los
pies luego de ser fusilado por una célula
comunista, derrotado en todos los fren
tes militares y convertido en un bufón,
como tantos otros autócratas ahogados
en su narcisismo.

Pero no siempre fue así. En sus días
de gloria tuvo una popularidad inequi
parable, que se explica por un par de
cosas que sin duda sabía hacer, y que le
aprendieron sus discípulos populistas.
Una de esas cosas era el uso compul

sivo de los medios: su cara en el cine,
pero sobre todo su voz en la radio, un
sonido que se repetía por todas partes,
todo el día, formaron parte de una estra
tegia de propaganda que supieron imitar
muchos de sus pares latinoamericanos.
Algo sabemos de eso en el México

mañanero, aunque lo mismo puede
decirse de Fidel Castro o de Chávez.

Otra cosa fue lo que Curzio Mal aparte
llamó la creación de una "divinidad arti
ficial": la promoción de la propia imagen
como la de un ser infalible que dispone
hasta los menores detalles en todos los
ámbitos del gobierno, algo muy de Pe

rón, por ejemplo, y que, en una versión
bastante desmejorada, también nos toca
ver por aquí.

Muy exitoso en sus días, Malaparte
merece ser leído. Las relaciones de los
escritores con el fascismo fueron con
demasiada frecuencia de franca vene
ración. En su momento, lo apoyaron dos
de los poetas italianos más importantes,
Gabriele D'Annunzio y el vanguardista
Marinetti, pero también el gringo Ezra
Pound o W. B. Yeats, el poeta nacional
irlandés.

Malaparte, muy, pero muy cercano a
Mussolini, terminó por distanciarse de
él, lo que le valió hasta cuatro periodos
de cárcel. Ante el triunfo aliado, con
tremenda caradura y con esa mezcla
de vitriolo y lucidez ilustrada, intentó
un lavado de cara con Muss (hay una
versión en español, de Sexto Piso), un
retrato breve y devastador, discutible
a ratos pero, como hemos visto, con
buenas ideas.

Apunto otras dos. La primera: que el
fascismo es, directamente, un producto
del catolicismo. Discutible y todo, esta
idea entronca con lo que dice un experto
en el populismo, el historiador italiano
Loris Zanatta: que es un movimiento
religioso secular de raíz jesuíta.

La segunda tiene que ver con el uso
ventajosísimo que hace Mussolini del
rencor, del resentimiento. Termino con
una cita:

"Siempre favoreció, por todos los
medios, de manera sistemática y con
todo tipo de complicidades, la dege
neración del sentimiento de justicia
revolucionaria en bajo sentimiento de
venganza".
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Vaya que el presidente Andrés Manuel López
Obrador les ha cargado la mano a los miem
bros del Ejército en los menos de dos años que
van de su administración.

Los ha puesto a combatir a la delincuen
cia organizada, construir un aeropuerto, edifi
car sucursales de banco, vigilar los ductos de
combustible, distribuir libros de texto y medi
camentos, repartir dinero de programas socia
les y hasta a hacer representaciones teatrales
por el aniversario de la Revolución.

Y ahora, tras el anuncio de que ya hay órde
nes de aprehensión contra militares por el caso
Ayotzinapa todo indica que también les tocará
cargar con al menos una parte de la responsa
bilidad por la desaparición de 43 normalistas
ocurrida hace seis años.

A ver cuántas veces más se anima el inqui
lino de Palacio Nacional a seguir lanzando al
agua ese cántaro color verde militar que sigue

acumulando usos... y abusos.

Quienes anduvieron el martes pasado por la
sede alterna del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación cuentan que vieron
entrar a una persona que, o era Felipe Calde
rón, o se le parecía muchísimo.

Y dicen que ese personaje se reunió con
Indalfer Infante, uno de los magistrados que
forman parte de la Sala Superior que decidirá
el futuro de "México Libre", partido creado por
Margarita Zavala e impulsado por Calderón al
que el INE le negó el registro por irregularida
des en su financiamiento.

¿Será que el ex Presidente sí fue a visitar
al magistrado? ¿Y si lo hizo, fue para influir en
su voto o nomás para tomarse un cafecito en
estos tiempos de pandemia? Son preguntas
sobre la sana distancia... y no solo en materia
sanitaria.

demisfuentes 0reforma.com
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CAMPECHE ES
EL PRIMERO

EN SEMAFORO

El que también está verde es Hugo
LópezGatell porque en todo el mundo
critican cómo ha manejado la pandemia.

ROMPEN RECORD
EN PROTESTA
ANTIAMLO

El récord es el del mayor número
de tiendas de campaña vacías
en el plantón de FRENAAA.

ELECTRICO
Los pasajeros irán igual de apretados,

pero eso sí: sin contaminar.

APARECE ~
COCODRILO
EN LA PLAYA

La contaminación en Acapulco está
haciendo cosas raras con las iguanas.

¡NOS VEMOS
EL MARTES!
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AMIO Y JAiHE CÁRDENAS V. %

JAIME: Señor presidente, ¡renuncio!

AMLO: ¿Y 'ora? ¿Quién te dijo que podías renunciar
como director Instituto para Devolverle al Pueblo
lo Robado?

JAIME: Es que no se puede, señor. El instituto
es un nido de ratas.

AMLO: ¿V por qué crees que te puse ahí? Yo sé
que te encanta el billete.

JAIME: No, pero ni siquiera yo llego a tanta corrupción,
presidente. Se robaban los diamantes de los anillos
de los narcos, no aparece un Lamborghini, había
mano negra en las subastas y hasta se roban
el papel del baño.

AMLO: Es que no has entendido que no se están
robando las cosas. Lo que pasa es que los
funcionarios aunque sean corruptos, pues
también son pueblo. Y el instituto les está
devolviendo lo que otros se robaron.

JAIME: ¡Pero estos se roban más!

AMLO: Pues sí, pero ladrón que roba a ladrón...
¡es miembro de la cuarta transformación!
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COCHIBAMBA
El cuento que este día voy a relatar podría llamar
se "¿De quén chon?' o "Lección para maridos"...
Doña Gorgona, la esposa del señor Porritas, quiso
conocer el Cochibamba, cabaret de moda. "Oh no,
mujer se azaró el señor Porritas. Jamás he esta
do en ese sitio, pero según he oído es un antro de
muy mala muerte y de peor vida, un infecto tugu
rio donde toda inmoralidad tiene su asiento y toda
truhanería hace su habitación. Una señora casada
como tú nada tiene que hacer en un lugar asi".
Replicó doña Gorgona: 'Todas mis amigas han ido
a ese centro de espectáculos, y me dicen que se
divirtieron mucho. Yo también quiero ir". Cualquier
marido sabe que cuando una esposa se propo
ne algo siempre lo consigue: no hay hombre que
resista el sutil poderío de su mujer, si el tal hombre
tiene el alma en su almario y es además un caba
llero. Así el señor Porritas acabó cediendo a las
repetidas instancias de su cónyuge y accedió por
fin a ir con ella al famoso Cochibamba, cabaret de
moda. Llegados que fueron al lugar el portero se
llevó la mano al sombrero de copa que lucía como
parte de su atuendo y saludó con evidente fami
liaridad al recién llegado: "Buenas noches, señor
Porritas". Doña Gorgona se atufó. "¿No me dijiste
que nunca has venido a este lugar?'. "Y no he ve
nido nunca aseguró él Oíste mal. El portero dijo
'Señor Bonitas'". El capitán de meseros acudió a
recibir a la pareja. "Qué gusto verlo, señor Porritas"
se inclinó ceremonioso. Otra vez doña Gorgona
se encrespó: "Veo que te conoce. ¿Y dices que no
has venido aquí?'. 'Te repito que jamás he estado
reiteró el señor Porritas. El hombre es mi cliente
desde hace algunos años. No sabía que trabajaba
aquí"'. Vino el mesero a levantarles la orden. "Hola,
señor Porritas dijo amistosamente, ¿Otra vez por
aquí?". Subió de tono la indignación de la señora.
¿Y todavía te atreves a decir que no has venido a

este antro? ¡Eres un mentiroso!". 'Te he dicho la
verdad, mujer protestó el señor Porritas. Segu
ramente el capitán le dio mi nombre al camarero,
y éste me dijo lo mismo que les dice a todos". En
eso se apagaron las luces del local y un reflector
iluminó el escenario. Apareció el maestro de ce
remonias, de smoking, bigotito teñido, zapatos
de charol y cabello engominado. "Buenas noches,
señoras y señores dijo con engolado acento. Les
damos la bienvenida al Cochibamba, el lugar don
de cada noche se da cita la buena sociedad. Voy
a pedirles un aplauso para alguien cuya presencia
nos honra y engalana siempre: ¡el señor Porritas!".
Sonaren las palmas y se oyeron gritos de los asis
tentes: "¡Quihubo, Porritas!". "¡Bravo, Porritas!".
"¿Cómo estás, Porritas?'. El señor se aturrulló. "No
sé de qué se trata esto le dijo confuso a su ira
cunda esposa. Sera una broma que le hacen a
los que vienen por primera vez al cabaret". En eso
salieron las coristas bailando un son morucho cu
yo estribillo decía: "¡Qué bonitas! ¡Qué bonitas!".
De pronto se volvieron de espaldas, se agacharon,
mostraron el derriére y gritaron desfachatada
mente: "¿De quén chon estas nalguitas?'. Respon
dieron ellas mismas: "¡Del señor Porritas!", a coro
con los hombres de la orquesta, los meseros, los
asistentes todos y los taxistas que esperaban fuera.
Entonces sí ya no se pudo contener doña Gorgona.
Se levantó de la silla y empezó a darle a su casqui
vano marido fuertes golpes con su bolsa ante la
risa de la concurrencia. Colorado como un tomate
salió a trompicones el señor Porritas seguido de
su fiera consorte, que hecha una furia le daba de
bolsazos una y otra vez. Vio aquello el portero y
comentó meneando la cabeza: "Esta noche sí que
le salió brava la mujer, señor Porritas"... FIN.

afacatort@yahoo.com. mx
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Hacer las cosas con las patas
tiene un costo enorme. El

entonces SAH de la SHG1

informó que en 2019 el
lamborghini Huracán ("cu

pe fue vendido en diciembre y si el ahora
Instituto para Devolver al Pueblo lo Ro
bado (INDKP) no sabe qué vendió son
por sus propios yerros administrativos.
Los errores y el desorden creados por los
mandos dejaron de lado que en los regis
tros del día está que la unidad tuvo un
precio de salida de 14 millones de pesos
y la puja lo puso en 5.6 millones ¿Ten
drán claro que en esa subasta la admi
nistración de la 4T ganó S2 millones de
pesos o los tienen perdidos? yueda claro
que están pensando en otra cosa. Cues
tión de asomarse a los registros de la su
basta. Rola de inútiles.
En üuerétaro, Morena está de

cidido a querer ganar la elec
ción que estará en juego para
elegir a gobernador el próxi
mo año, lo cual no se ve fácil

porque el favorito de las encuestas es
Acción Nacional y casi tiene definido a
su candidato, el senador Mauricio Kur!.

con esto el PAN seguirá en el poder, solo
que Morena quiere al costo que sea que
esto no suceda y para impedirlo tiene la
intención de incorporar en sus filas a losé
Calzada, exgobernador queretano y ex
secretario de P'stado.

En Quintana Roo se comenta en
tre empresarios inmobiliarios,
que todo hubiera sido una gran
historia, de no ser porque a Ra
fael y a Teófilo Zaga, se les cayó

el teatro que quisieron montar con el su
puesto "despojo" en el desarrollo vacado
nal en Playa Mujeres, las consecuencias
de todo esto es que Zaga, según señalan los
empresarios, está abriendo frentes y pistas
que enriquecerán las líneas de investiga
ción que la UIF de Santiago Nieto lleva
avanzadas en su contra.

Las quejas de que en el ISSSTF
de la CDMX los trabajadores
administrativos de la delega
ción de la zona poniente están
expuestos ante la pandemia,

porque todavía trabajan sin tener las
condiciones sanitarias para poder labo
rar, crecen de manera importante. Va hi
cieron llegar su reclamo a su titular,
Claudia islas Sánchez, subd¡rectora de
Administración, que regresó a huera
parte de los empleados a trabajar a las
oficinas, sin tomar en cuenta que hay
personas de riesgo, el problema es que se
puede tener un recontagio, y el director
general. Luis Antonio Ramírez Pineda,
será quien cargue con la responsabilidad,

PD. Este miércoles se espera que el Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración otorgue el registro compartido a
la organización de Margarita Zavala,
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De verdad amigo lector que
cuando un político se lo
propone, por algún proble
ma que tenga, mueve la ley
a su antojo para resolverlo

sin importarle que afecte a terceros o que
caiga en la ilegalidad. Tal es el caso de la
Presidenta Municipal de Naucalpan, Pa
tricia Duran que durante toda esta sema
na, "porque se le antojo" cerró la circula
ción vehicular con sus "elementos de

tránsito" de todos los caminos que con
ducen a! Palacio Municipal y porque cree
que lo hizo, ¡para evitar que personal de
ta Comisión Federal de Electricidad en

traran y por "exceso de pago" le cortaran
la luz! Se dijo que días antes personal de
la CFE cortó la 1 uz de las instalaciones del

Palacio Municipal por "exceso de pago" y
que durante 3 días el personal del Ayun
tamiento estuvo trabajando sin luz. Sin
embargo, como esta situación era incó
moda para los trabajadores y para la mis
ma Presidenta Municipal, pues la luz era
indispensable para trabajar adecuada
mente, ya que se necesitaban las compu
tadoras. copiadoras y la misma luz denlro
de las oficinas, la alcaldesa ordenó a per
sonal de la Dirección de Obras Públicas

que se colgaran de los cables de 1 uz de la

calle y materialmente se la robaran con
tos famosos "diablitos". Si. asi lo dijeron a
esle servidor algunos de los trabajadores,
quienes señalaron que luego de ello, para
evitar que personal de la CFF llegaran y
Ies cortaran de nueva cuenta la Luz, Pa

tricia Duran, de manera ilegal, sin impor
tarle que afectara a los automovilistas
que circulan por la zona y a los mismos
comerciantes, ordenó a elementos de

tránsito que cerraran la circulación de lo
dos los caminos que conducían al Palacio
Municipal. Como la ve amigo lector de
ese tamaño actúo la Presidenta Munici

pal. solo para evitar que le cortaran la luz.
No fuera que el contribuyente no pague
el Predial, el agua o cualquier otro servi
cio porque entonces sí el Ayuntamiento
actúa con iodo rigor y ios obliga a pagar
para evitar problemas. Los ciudadanos
no pueden tener excusas, pagan o pagan
y no tienen la facilidad de manifestarse o
cerrar calles para evadir su responsabili
dad. En este caso, la Presidenta Munici
pal debe de poner la muestra y no actuar
de manera arbitraria e ilegal, dice el re
frán que el buen Juez por su casa empie
za. Nos leemos el domingo, alvaro
vem@holmail.com

Fecha: 27/09/2020

Página: 6

Area cm2: 161

1 / 1

Columnas Políticas

Álvaro Velázquez

Costo: 4,649

Página 3 de 5



Esta semana, de nueva cuenta,

el semáforo naranja se Quedó
igual, y esto rio porque la en
fermedad avance, sino peor,
porque se estacionó, es decir,

(jue riada mas no sube ni baja, lo cual es
todavía mas peligroso, pues ya se acerca
e! mes donde según el experto de la 4T
venían los rebrotes.Y es que es compli
cado que la primera ola de la enfermedad
aun no termine de pasar cuando ya se
vienen los rebrotes, porque eso solo pue
de significar una de dos cosas; que viene
muy tuerte, o que nos estuvieron enga
ñando todo el tiempo con la pandemia y
que siempre si l'ue mucho más complica
da de lo que nos dijeron.

Si es que ríos engañaron, como muchos
creen, eso explicaría porqué e n los panteo
nes ya no hay espacio, porqué en los hos
pitales no se está muriendo la gente, pero sí
en sus casas, pues hay cifras alarma rites de
las personas que dejan este mundo a causa
del covid en sus casas.

Esto viene al miedo que todo el tiempo
hizo sentir el gobierno, al no atender de
manera adecuada la situación, al no pro
veer a los hospitales de los insumes médi

cos y equipo de protección persona! ade
cuado y sobretodo, al mal ejempíoque este
estuvo dando al no guardar, desde el presi
dente, las medidas correspondientes.

Sin duda este cúmulo de situaciones

ha llevado a la gente a no querer ir a los
hospitales, a tener miedo de ser atendido
en tiempo y por supuesto, a morir en ca
sa, pues hay miles de quejas de capitali
nos que las lineas ele atención eslán
saturadas y que ante una emergencia,
pues la atención es deficiente.

Entonces, si el gobierno no puede dar
la atención por falta de recursos, o se
niega a hacer pruebas masivas de covid
porque no hay dinero, entonces que hace
despilfarrando miles Je millones en una
rifa, que dicho sea de paso, ni se rifó el
avión ni se vendió y mucho menos se
sacó el dinero, pues hasta los premios
salieron de otro lado.

Es alarmante saber cuantas personas
prefieren morir en su casa que ser parte de
las estadísticas, porque es un martirio para
los familiares recuperar los restos, porque
es un martirio que tengan que pasar por el
suplicio de la burocracia y esperar días pa
ra que puedan ser cremados sus familiares
por la talla de infraestructura.
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CEREBRO MEXICO

La sabiduría
de abrir

posibilidades.
"Kintsugi en tu

vida"
Celina Gómez Puente
Cada día vivimos situaciones
donde nos encontramos en en

crucijadas, donde nuestro entor
no se vuelve complicado, y a ve
ces hasta caótico. Esta pandemia
ha cambiado nuestras vidas, mu
chas veces nos hallevado a extre

mos no pensados..., la violencia
doméstica y social ha crecido un
poco más...
Dentro de nosotros tenemos

una voz, una sabiduría orga
nísmica que nos dice qué nece
sitamos... nuestro cuerpo nos
habla... nos da mensajes y lo aca
llamos, nos desconectamos de
nosotros mismos.

Prefiriendo escoger lo que el
otro escogería, lo que el otro nos
dice que hagamos..., consensa
mos nuestras decisiones, nos
quejamos, damos nuestro poder
a otros... y finalmente perdemos
nuestro centro.

Es importante DESPERTAR,
poner pausa y no reaccionar im
pulsivamente. ¿Cuántas veces
nos hemos equivocado, por to
mar decisiones a última hora,
cambiando las nuestras...? Em

pecemos a abrir posibilidades di
ferentesycomenzaradarnuevas
soluciones. "Sihaces lo que siem
pre has hecho obtendrás lo que

siempre has conseguido" (Tony
Robbins). ¡HAZ OTRA COSA!
por favor.
En Física hablamos de resiüen

cia, que es la propiedad de los ma
teriales que acumulan energía
cuando son sometidos a situacio

nes de estrés como las rupturas;
poco después de un momento de
tensión, pueden o no dañarse, y
si es así, tendrán la capacidad de
volver a la normalidad.
Nosotros también tenemos

resiliencia, que es la capacidad
de superar eventos traumáticos,
de tenerun desarrollo adaptativo
positivo, adecuado a pesar de cir
cunstancias muy adversas. Poder
proyectarnos al futuro con ente
reza, convirtiendo el dolor en
una virtud.

A pesar de nuestra educación,
de nuestros padres, de nuestros
entornos, de nuestros abusos, o
de ser abusados, de ser muchas
veces sobrevivientes de violen

cia psicológica o física, de nues
tros apegos podemos volver a
nuestra forma original, que es
creación divina. "El espíritu no
enferma" (ViktorFrankl).
Nuestro tipo de apego, refi

riéndome a esa dinámica al inte
rior de la familia, con modelos de
funcionamiento de los padres y

a la coherencia en sus narrativas;
(MaryMain, 1985) donde desa
rrollamos un tipo de seguridad
base, por haber crecido en donde
lo hicimos, en una experiencia
individual, única e irrepetible.
Quizá quedamos en un ape

go inseguro/evitativo, por tener
unos padres desidiosos y vamos
por la vida creyendo que estamos
desapegado, pero ese desapego es
ansioso.

Quizá en un apego inseguro,/
ambivalente por tener unos pa
dres preocupados o enredados,
poco disponibles emocional
mente y vivimos con conductas
pegajosas.
Quizá en un apego "seguro",

con padres autónomos, con una
disponibilidad física y emocio
nal necesaria y con un diálogo
abierto.
Te invito a hacer arte "Kint

sugi", en repararte a tu forma
original divina, sin ocultar tus
fracturas o disimularlas, sinope
garlas y resaltarlas espolvorean
do oro, plata o platino, siendo un
artesano calificado y dándole una
transmutación, una transforma
ción a la estética interior.

"Loquenote mata te hace más
fuerte" (FriedríchNietzche).
Facebook @sietecolectivo7
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